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*Identificado con el nombre de Andrés, un joven que 
tiene años viviendo en la calle, lo mismo en un carro 
abandonado que en un lote baldío, que es consumidor de 
thíner, que cuando trabaja lo hace como limpiaparabrisas 
y llega a ganar unos 100 pesos al día, provocó un debate 
en el nuevo sistema de justicia penal.
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TURISMO, FORTALEZA DE NAYARIT

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Como se dice comúnmente que 
para todo hay gente, el trabajo 
más denigrante pudiera ser el 
de guarura, de guardaespaldas, 
es decir, el de proteger a otra 
persona antes que a uno mismo. 
O peor aún: el ser policía de 
cualquiera corporación e ir a 
macanear a la población para 
proteger los intereses de gente 
en el poder que no quiere que 
se le cuestione sus decisiones.
Cuando niños, la mayoría de 
nosotros al ver a un agente 
de tránsito, a un bombero, a 
un albañil o equis personas, 
pensamos en ser algo igual o 
parecido; sin embargo, es poco 
probable que alguien añore que 
siendo adulto quiera ser policía, 
incluso entre los mismos hijos 
de los policías y menos cuando 
cotidianamente se oye decir que 
“ni que fuera hijo de cuico” o 
en el peor de los casos: “si es 
cuico, dale otro”, esto cuando 
se oye algún tronido o ruido 
fuerte.
Hoy en día en que gracias a las 
redes sociales cotidianamente 
se observa la represión sobre 
la población de las llamadas 
fuerzas del orden, macaneando 
a los maestros u otro tipo de 
manifestantes, ¿con qué cara 
pueden ver a sus hijos estos 
represores pertenecientes a los 
dizques fuerzas del orden? Al 
llegar a su casa estos represores 
¿se quejarán ante sus hijos que 
los sangrones manifestantes les 
mancharon sus botas de sangre? 
Y su esposa ¿le reclamará que 
la macana está impregnada de 
cabello o cuero cabelludo? ¿Se 
pondrán a pensar alguna vez 
quién en realidad les paga el 
sustento para la manutención 
de su familia? ¿Habrá algún 
servidor público como los policías 
que piense alguna vez que a 
quien cree su enemigo es en 
realidad su patrón? ¿Y que 
quien los manda a macanearlos 
es verdaderamente su peor 
enemigo?
¿Habrá algún policía que cuando 
le ordenan que allane un domicilio 
pida la orden judicial que lo 

avale? ¿Y  habrá algún policía 
con la fuerza moral suficiente 
de que en ese mismo instante 
le diga a quien ordena ese 
allanamiento, que está detenido 
por violar la ley?
Pero volviendo a  la acérrima 
actitud de que haya quien le cuide 
las espaldas a otra persona, 
este acto se podría considerar 
como de lo más aberrantes, 
más sumisos y peores de los 
que podría tener algún ser 
humano. ¿Qué les podría decir 
a sus hijos un guarura cuando 
éstos le pregunten respecto a 
su trabajo?
Y peor aún, cuando en las redes 
sociales esos hijos vean a su papá 
macaneando a sus profesores 
que piden se reconsidere la 
reforma educativa que ha oído 
en esas mismas redes que no es 
educativa, sino más bien laboral, 
y que al caérsele la capucha 
ven con no admiración sino 
con tristeza que es su papá, el 
policía el que anda macaneando 
a sus profesores, un hijo bien 
centrado mentalmente, ¿qué 
le va a preguntar a su papá 
policía? Y éste, ¿qué les podría 
responder?
Eso de cuidarle las espaldas a 
quien abiertamente viola la ley, 
sí que es o se podría considerar 
como lo más degradante para un 
ser humano: lo más aberrante, 
pero como se dice: para todo 
hay gente y ni modo; ¿qué se 
le va a hacer?
Y desde luego que es más 
aberrante y denigrante para 
el  ser humano, el  cuidarle 
las espaldas a personas que 
claramente dan muestras de 
ser inhumanos, que no se tocan 
el alma para dañar a otros 
con el fin de afanarse de sus 
propiedades para beneficio 
propio o acusándolos de delitos 
que no cometieron con el fin de 
adueñarse de sus propiedades, 
etcétera. Y así, hay quien los 
tenga que proteger nada más 
porque están en un puesto 
gubernamental o tienen una 
lana con la que pueden acallar 
las quejas. ¿Será?

Recientemente, tanto el Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda como 
el Secretario de Turismo federal, 
Enrique de la Madrid Cordero, dieron 
una buena nueva para fomentar 
el desarrollo económico y los 
empleos en el estado: anunciaron 
la construcción del proyecto o 
turístico Costa Canuva (en Costa 
Capomo, Compostela), que provoca  
una inversión de 36 mil millones de 
pesos —por parte de la empresa 
portuguesa Mota-Engil Turismo— 
y la generación de 6 mil nuevos 
empleos directos y 18 mil indirectos 
para los nayaritas.
Ampliando en este interesante 
tema, se desglosó que habrá de 
darse curso a la  edificación de 7 
mil cuartos de hotel, condominios, 
plazas comerciales, un campo de 
golf —diseñado por los conocidos 
golfistas Lorena Ochoa, de México, 
y Greg Norman, de Australia—, 
así como diversas áreas verdes. 
Así,  de manera sustentable 
se impulsarán  el deporte y el 
turismo ecológico en las más de 
250 hectáreas que formarán parte 
de Costa Canuva, ubicadas en el 
municipio de Compostela, lo que 
la hace una completa comunidad 
en el mar aumentando el atractivo 
del destino.

ÉXITOS EN EL TIANGUIS
Nayarit tiene otra satisfacción en este 
2016 luego del  Tianguis Turístico 
que se concentró  en el estado de 
Jalisco, dado que en este mercado 
internacional Nayarit también logró 
magníficos resultados además 
de la importancia del complejo 
turístico dado a conocer a nivel 
internacional. De este grandioso 
proyecto se dijo  que la primera 
etapa será inaugurada en menos de 
18 meses por lo que se vislumbra 
una etapa brillante para el turismo 
en el estado.
Coincidimos entonces en que el 
turismo es el mejor desarrollo 
económico y en Nayarit se encontró 
la manera de generar empleo 
y comercio, con el respaldo del 
Presidente Enrique Peña Nieto, 
según comentó el propio mandatario 
estatal.

TRABAJO CON VALLARTA
Así  mismo,  autor idades y 
representantes del área de 
promoción turística de Riviera 

Nayarit, dieron a conocer que 
durante la participación en el Tianguis 
Turístico 2016 se concretaron 
avances de la campaña conjunta 
con Puerto Vallarta, así como 
incrementos en rutas aéreas y 
también dieron a conocer resultados 
positivos de estrategias ya aplicadas.
De hecho el Tianguis Turístico 
fue muy productivo para ambos 
destinos, los socios comerciales 
están apostando más fuerte por 
esta región, declaró el director 
general de la Oficina de Visitantes y 
Convenciones de la Riviera Nayarit, 
Marc Murphy.
Describió: Apple Vacations estará 
promoviendo tres nuevas rutas 
chárter provenientes de Los 
Ángeles, San Francisco y Santa 
Ana, considerando un posible 
bloqueo (Prepago de asientos) de 
la nueva ruta de Volaris confirmada 
desde la Bahía de San Francisco; 
sólo falta definir si el vuelo será 
desde Oakland o San José; de la 
misma forma, Sun Country hará 
su primer evento en agosto de 
2016 enfocado a agentes de viajes 
en Minneapolis, esperando una 
audiencia de 350 participantes.
Air Canadá Vacations lanzará un 
nuevo vuelo desde Vancouver en el 
verano. Esta  reportó un incremento 
de 40% en sus ventas de los destinos. 
Igualmente, con Price Travel se 
trabajó una campaña durante 
febrero y marzo en Colombia, la 
cual supero en 500% los Cuartos-
Noche vendidos en todo 2014.
Además de la presentación de 
Destino se tuvo un speed networking 
con 30 meeting planners de México, 
Italia, EUA, Brasil, Holanda, India, 
Canadá, Corea y Polonia. Los 11 
hoteles asistentes del Destino 
tuvieron aproximadamente 30 
citas cada uno durante los tres 
días, algo así como 330 citas en 
general, se dijo.
Es el turismo una fortaleza para 
el estado pero requiere más 
inversiones para infraestructura 
en materia de salud y seguridad, 
carreteras y servicios públicos. Se 
espera que la visita del Presidente 
Peña Nieto al estado fortalezca esta 
actividad noble y productiva que 
genera divisas y miles de empleos.

VEREMOS Y DIREMOS.

JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE PENSAMIENTO
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Nuevo sistema penal con muchas deficiencias: Magistrado
 *Existe aún desconocimiento y sobre todo difusión 

de las autoridades de dar a conocer al pueblo, en que 
consiste este nuevo sistema penal de oralidad

Por: Mario Luna
El magistrado Miguel Ahumada, 
coordinador de la implementación de 
los juicios orales, reconoció que el 
Nuevo Sistema Penal, tiene muchas 
deficiencias las cuales se irán superando 
con el transcurrir del tiempo, agregando 
que los señalamientos de errores, son 
necesarios por parte de la sociedad, 
para superarlos de manera más ágil.
Será a partir de este 15 de junio, cuando 
en todo el estado se dé cumplimiento 
al tema de medidas cautelares, ya que   
se dará inicio con el juzgamiento a 
través del nuevo Sistema Penal de 
oralidad.
Señaló que ante la fa l ta de 
infraestructura, se tienen 5 sedes 
regionales para este nuevo Sistema 

Penal los cuales están en Bahía de 
Banderas, Tepic, San Pedro Lagunillas, 
Tecuala y Santiago, asimismo en breve 
se abrirá la convocatoria para concursar 
por la asignación de un lugar como 
juez, ya que a la fecha solo existen 
cuatro jueces con los que se trabaja.
Por su parte el juez Rodrigo Benítez 
Pérez, quien es el coordinador de 
jueces de oralidad, señaló que existen 
14 medidas cautelares, con lo que con 
este nuevo sistema penal, se podrá 
incidir en que las cárceles no solo de 
Nayarit, sino de todo el país, disminuyan 
su población penitencias, es decir 
que se abatirá la sobrepoblación de 
internos, que están por delitos mínimos, 
ya que solo los graves serán los que 
tengan que llevarse todo el proceso 

* Andrés arrancó 
el estéreo de 

una camioneta 
y es imputado 
por el delito de 
robo calificado; 
el aparato nunca 
salió de la cabina 

del vehículo.

Por Oscar Verdín Camacho 
Identificado con el nombre de 
Andrés, un joven que tiene años 
viviendo en la calle, lo mismo en 
un carro abandonado que en un 
lote baldío, que es consumidor 
de thíner, que cuando trabaja 
lo hace como limpiaparabrisas 
y llega a ganar unos 100 pesos 
al día, provocó un debate en el 
nuevo sistema de justicia penal 
–los llamados juicios orales- en 
dos aspectos: si presuntamente 
cometió un delito de robo en el 
interior de un vehículo o si fue 
una tentativa de ello, y si debe 
permanecer en prisión preventiva.
Al mediodía del sábado 21, 
agentes de la Guardia Civil de 
la Fiscalía General del Estado 
sorprendieron a Andrés en la 
colonia Miravalles en Tepic. De 
pie en la calle, tenía medio cuerpo 
dentro de una camioneta, por 
el lado del copiloto, y al verse 
descubierto arrojó dentro de la 
unidad objetos que ya tenía en 
manos, según fue narrado el 
informe de los policías. En el 
asiento fueron encontrados un 
estéreo recientemente retirado 
del tablero, así como una caja 
con bocinas que estaban debajo 
del asiento.
El dueño de la camioneta se había 
percatado de la presencia del 
sujeto a través de una cámara 
de video instalada afuera de su 
casa, y al salir, el individuo ya 
había sido sometido. 

en reclusión y sin alcanzar el beneficio 
de la libertad provisional.
Al preguntarle sobre cuál es el número 
de enjuiciamientos que se han llevado a 
cabo por este sistema penal de oralidad, 
el juez dijo que lo desconocía, pero 
que eran muchos, asimismo, cuando 
se le preguntó también sobre cuantos 
juicios se han resuelto  a través de la 
figura del sistema abreviario, donde el 
inculpado acepta su culpa y se evita 
que se desarrolle todos los pasos del 
juicio para sentenciarlo, también dijo que 
lo desconocía pero que eran muchos, 
es decir no llevan una estadística de 
lo que están haciendo.
En su turno el coordinador de la Unidad 
Previos al Juicio, el Ministerio Público, 
José Quintero Robles, dijo que en 
las medidas cautelares se evalúa el 
riesgo del imputado sobre su víctima, 
asimismo en esta etapa, de llegar 
a la conciliación, esta unidad, tiene 
la obligación se supervisar que se 

cumplan las medidas cautelares, de 
lo contrario se les revoca su libertad.
Este Ministerio Público, aseguró que 
la culpa de que se tengan deficiencias 
en la aplicación de este nuevo sistema 
penal, es por culpa directa de los 
periodistas, por no capacitarse, es decir 
cree que son los comunicadores son 
los que deben de aplicar este nuevo 
sistema y no ellos.

una casa del INFONAVIT Los 
Sauces.
El ministerio público alertó que 
no hay pruebas objetivas de 
que el imputado padezca tal 
enfermedad, además de que 
anteriormente ha sido detenido 
por delitos como violencia familiar, 
desobediencia y resistencia, 
amenazas, y portación de arma.
El juez César Octavio García 
determinó la prisión preventiva, 
básicamente por las circunstancias 
personales del individuo. “¿Dónde 
lo vamos a citar?”, se preguntó. 
Sin embargo, urgió a la defensa 
para que aporte mayores datos 
que en su momento puedan 
hacer cambiar la prisión dictada. 
De igual forma, estimó que no 
hay evidencia para suponer un 
riesgo a la víctima, como lo citó 
el fiscal adscrito.
García Torres dio un plazo de 
un mes para que sea cerrada 
la investigación o buscar una 
salida alterna. 
Casos como el presente, de bajo 
impacto, son los que han motivado 
cuestionamientos respecto a si 
deben ser consignados al juzgado 
o si la solución del conflicto debe 
efectuarlo la Fiscalía General.

¿Pero existió o no el robo si los 
objetos quedaron ahí, dentro 
del carro?. Cabe indicar que 
la imputación que se hace es 
por el delito de robo calificado.
Un representante de la Fiscalía 
General insistió que desde el 
momento que Andrés arrancó 
el estéreo, provocando daños, 
e igual en lo tocante a las 
bocinas, el robo se materializó. 
Por el contrario, una defensora 
de oficio insistió que el delito 
no se consumó, que no hubo 
un uso o goce de los objetos 
y que estos nunca salieron 
del carro. Deducía, pues, que 
cabía la posibilidad del delito 
de tentativa de robo.
Frente a las posturas, el 

juez César Octavio García 
Torres concluyó la presunta 
responsabilidad de Andrés en el 
delito de robo calificado, a partir 
del momento en que el individuo 
tuvo disponibilidad de los objetos. 
“Sí hubo apoderamiento”. 
García Torres consideró que 
la tentativa se hubiera dado 
si Andrés fuera introduciendo 
su cuerpo a la cabina de la 
camioneta, sin desprender el 
estéreo y llegando entonces 
los policías.
Considerando que los objetos 
quedaron ahí y que los daños 
materiales ascendieron a menos 
de mil pesos, lo siguiente fue 
analizar si el muchacho debe 
permanecer en prisión preventiva 

en la penal de Tepic, durante el 
desarrollo del juicio 427/2016.
El fiscal se pronunció por la 
reclusión puesto que hay un 
riesgo de que Andrés se de a la 
fuga: no cuenta con un domicilio 
fijo, vive en la calle y solo, no 
cuenta con teléfono, poco se 
sabe de su núcleo familiar 
primario. Incluso citó que podría 
representar un peligro para la 
víctima.
A su vez, una defensora se 
manifestó en contra de la prisión. 
Dijo que Andrés podría sufrir 
esquizofrenia y que en todo 
caso debe ser llevado a una 
institución adecuada, no al 
penal de Tepic, o bien quedar 
al cuidado de sus abuelos en 
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Evitaremos problemas 
económicos de campesinos: 

Martín González

El Director del CONACyT 
regional visitó al CENIT2-UAN

Solo con organización y con la participación de todos los productores

Este año inicia 
construcción del nuevo 

hospital del ISSSTE: 
Antonio Sandoval

Por: Mario Luna
Será en este mismo año, cuando 
se den inicio los trabajos de 
construcción de la primera parte 
de lo que será el nuevo hospital 
del ISSSTE, ya que pese a 
que la tramitología es lenta y 
exagerada, la Dirección General 
del instituto como la propia 
Secretaria de Hacienda, están 
por culminar este “papeleo”, para 
liberar los recursos que serán 
del orden de los mil millones 
de pesos, que será la inversión 
total de este nuevo hospital, así 
lo informó el delegado Antonio 
Sandoval Pazos.
Sin duda que Nayarit, está 
contemplado por parte del 
gobierno federal para beneficiar a 
la derechohabiencia del ISSSTE, 
con este nuevo hospital, ya que 
si se ha tardado es porque la 
Secretaría de Hacienda debe 
de tener toda la documentación 
necesaria que respalde y 
justifique la liberación del recurso 
financiero antes señalado.
El doctor Antonio Sandoval 
Pazos, quien por cierto fuera el 
fundador de la especialidad de 
proctología en esta institución, 
dijo que en estos momentos el 
hospital del ISSSTE, data de 
hace más de 50 años, por lo 
que su capacidad de atención 
ha sido rebasada con mucho 
en perjuicio de los propios 
derechohabientes y sus familias, 
ya que se cuentan con 75 
camas censables para más de 
200 mil derechohabientes y de 
acuerdo a la misma norma, debe 
existir una cama por cada mil 
derechohabientes, además que 

su construcción está construida 
en media hectárea.
Con el nuevo hospital, se tiene 
programado que se tengan por lo 
menos 150 camas censables, que 
bien pudieran ser superadas si 
existe el recurso de la federación 
para ello, se tendrán espacios 
más amplios y confortables, 
ya que será construido en una 
superficie de 3 hectáreas y media, 
se tendrán mayor número de 
consultorios, se abrirán nuevas 
especialidades como  psiquiatría, 
hematología y angiología solo 
por mencionar algunas, pero 
también subespecialidades 
como son cirugía pediátrica, 
cirugía plástica, oncología 
pediátrica, ortopedia pediátrica, 
lo que representa que se 
abrirán un número de plazas 
para médicos, enfermeras, 
trabajadoras sociales y personal 
administrativo.
Detalló el delegado del ISSSTE 
en nuestro estado, el doctor 
Antonio Sandoval Pazos, 
que en estos momentos el 
hospital cuenta con tan solo 
tres quirófanos, por lo que con 
el nuevo hospital, se tendrán 
5, para tener la capacidad de 
atender y resolver toda urgencia 
quirúrgica que se presente, así 
como las mismas cirugías ya 
programadas.
Asimismo, subrayó que el 
programa de abatimiento al 
rezago quirúrgico, continua, y 
que los fines de semana, los 
médicos dan la atención médica, 
así como abaten el diferimiento 
quirúrgico, como de consulta 
médica.

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- “Los productores nayaritas 
necesitamos crear condiciones 
de infraestructura para darle el 
valor agregado y con ello mayores 
oportunidades a los campesinos, 
pero solo con organización y 
con la participación de todos 
los productores, de la mano con 
nuestro presidente Enrique Peña 
Nieto y de nuestro gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, 
se podrá evitar que año con año 
sigan enfrentando los problemas 
económicos que vive y que han 

vivido desde hace muchos años”. 
Aseguró el diputado local del 
PRI, Martín González Cosío.
Añadió que para lograr sacar a 
los campesinos nayaritas de la 
pobreza en que se encuentran, 
será necesario integrar a los 
hombres y mujeres que viven 
de las bondades del campo a 
diferentes proyectos productivos 
a largo plazo y de esa manera 
poder lograr mayores beneficios 
para los productores del estado. 
“Es muy importante que las y 
los nayaritas puedan incursionar 

en los proyectos productivos de 
largo alcance, así como a los 
programas que existen y que les 
demos otro giro a los productores 
nayaritas para poder atender 
las necesidades  y demandas 
de los productores, por lo 
que continuaremos realizando 
las gestiones permanentes y 
tocando puertas en donde sea 
necesario, para conseguir los 
apoyos que tanta falta hace a 
los productores del estado”.
En otro orden de ideas, y al ser 
cuestionado en el sentido de la 
importación de granos que se 
hacen de otros países a México 
y que afecta a los campesinos 
y a sus productos, González 
Cosió respondió: “Ese es otro 
problema que debe de tomarse 
muy en serio, sin embargo a 
veces es necesario que se haga, 
como cuando la producción 
nacional no es suficiente para 
cubrir la demanda, porque   se 
ve afectada por fenómenos 
climáticos, plagas y se pierde 
gran parte de las cosechas y en 
ocasiones su totalidad, para eso 
se creó el seguro catastrófico, 
impulsado por el presidente 
Enrique Peña Nieto, al igual 
que los apoyos a través de 
diversas dependencias federales 
y estatales ya que como lo ha 
dicho nuestro presidente: el 
campo y los campesinos son 
una prioridad”. Finalizó.

la creación de un observatorio 
satelital de mares y costas 
del Pacífico. La importancia 
de estos proyectos está en 
el potencial que conllevan 
como mejorar la producción 
agroindustrial, la atención a 
la salud pública vinculada a 
lagunas y mares, y la creación 
tecnología con fuentes de 
energía solar, térmica, eólica y 
biocombustibles que reducen 
la contaminación ambiental.  
El Dr. Rubén Bugarín Montota, 
Secretario de Investigación 
y Posgrado, precisó que 
entre los beneficiarios están 
productores agrícolas y 
acuicultores, el sector social, 
empresarios del turismo y 
se espera que repercuta 

a la sociedad en general; 
además de la generación de 
conocimientos para la toma 
de decisiones apropiadas y 
desarrollar políticas públicas 
respectivas. 
El apoyo económico del 
CONACYT permi t i rá  e l 
desarrollo apropiado y la 
generación de los resultados 
esperados en cada proyecto, 
los cuales serán coordinados 
por el CENIT2. El M.C. Joel 
Montoya, Director Ejecutivo del 
Centro, expresó que el modelo 
de vinculación implementado, 
permitirá la articulación entre los 
universitarios y los diferentes 
sectores sociales para atender 
las áreas de oportunidad 
detectadas para Nayarit.  

El Centro de Innovación y 
Transferencia de Tecnología 
(CENIT2),  mantuvo una 
reunión de trabajo con el 
Ing. Juan Manuel Lemus Soto, 
Director Regional Occidente del 
Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (CONACYT), con 
el fin de desarrollar proyectos 
de ciencia, tecnología e 
innovación, que se traduzcan 
de manera directa en beneficios 
para diversos sectores sociales 
de Nayarit.
El propósito es impulsar desde 
la Universidad y en articulación 
con otras instituciones de 
educación superior y centros 
de investigación, proyectos 
pertinentes de alto impacto 
para promover el desarrollo 
económico y social del estado, 
en áreas fundamentales como 
agrícola, acuícola, turismo y 
energías renovables, así como 
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Que se denuncie a los acaparadores 
de frijol y que no han pagado: Cota

Urge que se inaugure la Universidad Intercultural 
de Guadalupe Ocotán: Sergio González 

No habrá aumento en las cuotas 
de inscripción: Nacho Peña 

En los próximos 6 años de la siguiente administración rectoralPor Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- “Ante el porcentaje 
de alumnos que desertan 
de la UAN, por situaciones 
económicas, ya he anunciado 
que en los próximos 6 años 
de la siguiente  administración 
rectoral, no habrá aumento de 
cuotas de inscripción, con la 
finalidad de que por lo menos 
desde ahí podamos apoyarlos 
y ello les ayude a no desertar, 
aunque en la UAN se tiene 
un buen programa de becas, 
no es suficiente para evitar 
que los jóvenes deserten por 
situaciones económicas, por 
lo que debemos gestionar 
mayores recursos, para que 
los estudiantes cuenten con 
más apoyos y tengan acceso 
a ellos”. 
Así lo informó el candidato a 
la rectoría de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, Jorge 
Ignacio Peña González, luego 
de que este martes realizó 
una visita a las Unidades 
Académicas de Bahía de 
Banderas, la Prepa No 10 , 
El Centro Multidisciplinario, 
Veterinaria, Prepa 7 de 
Compostela y Ciencias 
Biológicas e Ingenierías. 
Pero además Nacho Peña 
explicó que, “otro tema tiene 
que ver con cuestiones 
académicas, porque también 
hay un porcentaje importante 

recorrido, y al escuchar 
las críticas, las demandas 
y la necesidades de los 
estudiantes, expresó que, 
“para el los existe una 
propuesta  que permitirá 
mejores condiciones en 
materia de infraestructura y 
poner en práctica métodos 
de aprendizaje para los 
estudiantes, pero algo que 
inquieta a los trabajadores 
docentes, administrativos 
y los mismos alumnos son 
las finanzas universitarias, 
a quienes quiero dar la 
certeza de con transparencia 
y  con una buen manejo de 
los recursos, y tocando las 
puertas en los gobiernos 
federal y estatal se puede 
salir adelante, por eso quiero 
dejar constancia de nuestras 
propuestas en cada lugar que 
hemos visitado y a la vez 
hecho entrega por escrito del 
plan de trabajo denominado 
‘Por la Universidad que 
Queremos: Innovar para 
Construir Futuro’”. Finalizó. 

de estudiantes que desertan 
porque no pueden continuar 
con su tutoría escolar, por lo 
que necesitamos hacer un 
esfuerzo en los programas 
de asesoría y tutor ía 
académica, para reorientar 
a los estudiantes y darles 
las herramientas necesarias 
para que su aprendizaje se 
lleva de tal manera para que 
no los obligue a desertar  a 
la mitad del camino”.

Por otra parte, Nacho Peña 
señaló que ha recorrido 
durante los casi 8 días de 
campaña más del 50 por ciento 
de las Unidades Académicas 
y el SPAUAN para presentar 
su plan de trabajo, con 
propuestas específicas y 
sin discursos demagogos, 
que  es lo que no quiere, 
ni necesita, la comunidad 
universitaria, por lo que una 
vez, si se confirma, mi llegada 

a la rectoría de la UAN y 
luego de tomar protesta el 
9 de junio, de inmediato 
se establecerá un diálogo 
permanente con todos los 
actores universitarios, pero 
además se implementarán 
proyectos reales para mejorar 
el desempeño docente y las 
condiciones, como nos los 
han solicitado los catedráticos 
universitarios”.
Remarcó que durante su 

Por: Rafael González 
Castillo 

Hasta que se organicen 
los campesinos de la costa 
evitarán que los coyotes 
obtengan jugosas ganancias 
con la venta de sus cosechas 
de frijol. Los productores por 
la falta de recursos se ven 
obligados a entregar el grano 
fiado   a los intermediarios  
y en ocasiones no se les 

pagan.
El líder  de la Confederación 
Nacional Campesina, Manuel 
Cota Jiménez, dice que este 
problema se puede resolver  
si los  afectados se unifican 
y consiguen financiamiento 
para almacenar el alimento  
en  busca  de  un buen precio.
En otra parte de la entrevista el 
guía cenecistas lamentó que 
los coyotes hayan acopiado 

once mil toneladas de frijol 
negro  a once  pesos el kilo  
y que hayan huido  sin pagar 
el grano  a   los   ocho días 
como lo habían acordado 
con el gobierno estatal. 
An tes  de  f ina l i zar  la 
declaración Cota sugirió que 
de ser necesario se denuncie 
en la Fiscalía General del 
Estado  a los acaparadores 
que cometieron el fraude.   

Por Rafael González 
Castillo

Hace  votos el titular del Instituto 
Nacional Indigenista, Sergio 
González García, para que 
pronto se ponga a funcionar 
la Universidad Intercultural 
de Guadalupe Ocotán en el 
municipio de la Yesca. La 
casa de estudio se construyó 
en el sexenio pasado. Pero 
por causas desconocidas no 
se pudo estrenar.
González García, reconoce 
que a las familias aborígenes 
de la Yesca y anexos  les urge 
que se ponga a funcionar el 
plantel educativo porque no 

pueden mandar a sus hijos a 
estudiar a la capital del estado.
Sergio, espera que pronto se  
efectué  la  inauguración de 
la Universidad para que no 
se siga  deteriorando.
El representante de la  CDI 
asegura que una vez  que 
arranque las inscripciones  
procederá   a contratar a  los 
maestros  que impartirán clases    
a los hijos de los indígenas 
de la Yesca y de la región.
El entrevistado asegura que en 
la zona  hay muchos  maestros 
abor ígenes d ispuestos a 
trabajar en la Universidad 
Intercultural.         



Miércoles 25 de 
Mayo de 20166 olítica

Necesario otorgar créditos al agricultor 
para mejorar la economía del estado: Mejía

Por Edmundo Virgen
Durante su reciente visita al ejido 
de Francisco Villa, municipio de 
Rosamorada, el ex senador de la 
república y Presidente Nacional de la 
Liga de Economistas Revolucionarios, 
Raúl Mejía González, habló de la 
gran riqueza natural de la región, 
que a pesar de contar con abundante 
agua, inmensos esteros y tierras de 
cultivo, al igual que en los demás 
municipios de Nayarit, las familias 
viven desde hace años una crisis 
de pobreza, especialmente por que 
al paso del tiempo no se ha podido 
resolver los graves problemas de 
desigualdad social existentes.
 Hace 99 años dijo, siete familias 
controlaban la economía del estado, 
había 35 haciendas que controlaban 
la producción y nada más una sola 
de estas familia tenía la posesión 
de un millón de hectáreas, así de 
esta dimensión era la concentración 
de la tierra antes de que Nayarit 
fuera estado libre y soberano, pero 
con la nueva constitución de 1917 
la entidad empezó un proceso de 
cambio, surgió el ejido, y se empezó 
a gestar el reparto agrario.
Pero ahora es necesario organizarnos, 
eslabonarnos, tanto en la producción 
agrícola, como la pesquera y demás 

actividades productivas, para que se 
pueda tener desarrollo y productividad, 
de esta manera se evitará que los 
pequeños productores sean presa fácil 
de los acaparadores y puedan darle 
un mayor valor al fruto de su trabajo, 
que puedan llegar a los mercados 
y la producción se les pague bien, 
no como sucede actualmente con 
la producción de maíz, de frijol, de 
sorgo, que en cada temporada se 
presenta el problema de los bajos 
precios y la mayoría de las veces 
recuperan costos, pero no recuperan 
el valor del trabajo y eso es lo que 
nos desilusiona, lo que nos hace 

sentir mal, pero ya es tiempo de 
cambiar para mejorar. 
Raúl Mejía González añadió, que 
ahora es importante impulsar el 
desarrollo desde abajo en las zonas 
más importantes de Nayarit, ya que 
en el estado hay muchos productores, 
pero están desarticulados, están 
desvinculados, están desconectados 
y si le agregamos que de cada 100 
productores 30 tienen acceso al 
crédito por que los demás están en 
cartera vencida, entonces lo que 
se necesita es financiamiento para 
todos, por que es obligación de las 
autoridades federales, estatales, 

municipales y demás instituciones 
afines, el acercar los créditos al 
productor para apoyar la productividad.
A la vez externó, que con el Tratado 
Libre Comercio algunas dependencias 
que otorgaban f inanciamiento 
desaparecieron y dejaron a la 
deriva al campesino, lo cual implicó 
atrasarnos más, pero hoy tenemos 
que recuperar ese tiempo, ahora 
los agricultores deben ser mas 
respaldados, mas vinculados a la 
estrategia nacional, pero sobre todo 
apoyados con el financiamiento y la 
comercialización, de esta manera  
vamos hacer producir más a Nayarit 
para mejorar el nivel de vida.
Para finalizar Mejía González precisó, 
que la organización de los productores 
en todas las actividades económicas 
es básica para mejorar los ingresos 
y aspirar a una mejor calidad de vida 
acompañada de una mejor atención a 
salud, mejor educación, alimentación 
y vivienda digna, todo esto se puede 
lograr con una verdadera política 
que trabaja, que produce y nos da 
suficientes ingresos para vivir mejor, 
por que teniendo trabajo podemos 
mejorar nuestra calidad de vida, 
ya que las actividades productivas 
es lo único que nos puede sacar 
adelante, concluyó.

San Luis de Lozada vence a Hersycel 
en la serie de campeonato

en San Luis de Lozada la 
serie de campeonato de la 
Liga Municipal de Béisbol 
de Tepic “RAUL CASTRO 
VALDEZ” en su temporada 
2015*2016.
Pese a la gran labor de pitcheo 
de Luis Acebo que lanzó por 
los luciferes por espacio de 
cuatro entradas permitiendo 
tan solo tres imparables, 
seis abanicados y cinco 
bases por bolas, los piratas 
de San Luis se salieron con 
la suya para acreditarse la 
primera victoria de la serie 
final al amparo del pitcher de 
relevo Paulino Flores a quien 
no le tuvieron misericordia 
al anotarle seis carreras 
que fueron definitivas en el 
triunfo pirata.
Los diablillos en la cuarta 
entrada cayeron en el desliz 
de la desesperación lo que 
originó hacer explotar al 

lanzador inicialista Luis Acebo 
que recibió racimo de cinco 
carreras producto de un error 
capital del receptor Vicente 
Pérez que fueron las que 
dieron la puntilla del juego 
para los piratas.
Por los bucaneros Guillermo 
Figueroa lanzó por espacio 
de seis entradas completas, 

SE  ANUNCIA  QUE  LÓPEZ  DÓRIGA  
DEJARÁ  LA CONDUCCIÓN DE "EL 

NOTICIERO" DE TELEVISA.
- - - - - - -

Es una noticia tórrida
que a muchos dejó cuadrados;
porque ahora sí, López Dóriga,
de plano, ya chupó faros.

E P I G R A M A
Por: Igibato

abrió la séptima con ventaja 
de 8 carreras a 6 pero no 
pudo sacar out.
Isidro Loza subió al montículo 
para retirar el peligro y 
resolvió sin novedades las 
entradas siete, ocho y nueve 
al permitir un solo imparable 
y dar conclusión al juego 
que fue para el récord de 
Guillermo Figueroa.

Resumen del juego:
    C   H   E
DIABLILLOS   6   10   2
PIRATAS       11   10   2

En un juego de grandes 
emociones de principio a fin, 
los piratas de San Luis de 

Lozada derrotaron 11 carreras 
a 6 a los diablillos Hersycel al 
iniciarse el domingo anterior 
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Canal Centenario 
transforma el 

campo nayarita

canal principal, se terminará 
de construir el próximo año 
y se iniciará con todos los 
tramos de todos los canales 
secundarios", abundó.
El canal principal tendrá una 
longitud de 60 kilómetros, 
aproximadamente. La red 
de canales de distribución 
tendrá una longitud de 320 
kilómetros. En cuanto a su 
sustentabilidad, Sandoval 
Castañeda señaló que el 

abasto de agua para este 
proyecto está garantizado, 
gracias a que será alimentado 
por el Río Santiago.
Por último, el Gobierno del 
Estado informó que este 
proyecto va a aprovechar 
la infraestructura existente 
en Nayarit, como las tres 
centrales hidroeléctricas: 
Aguamilpa, El Cajón y La 
Yesca, que almacenan 
grandes cantidades de agua.

Desde que el Presidente 
de la República, Enrique 
Peña Nieto, anunció el 4 
de noviembre de 2013 la 
construcción del Canal 
Centenario, se notó la 
transformación en el campo 
nayarita.
El Canal Centenario es una 
de las obras de infraestructura 
transexenal más importantes 
del Gobierno Federal, que 
ampliará sustancialmente la 
superficie cultivable de riego 
y elevará la productividad 
agroalimentaria del estado; 
además, generará 90 mil 
empleos directos y aumentará 
la plusvalía absoluta de las 
tierras de riego.
De acuerdo con el Gobierno 
Federal, esta obra permitirá 
la incorporación de 43 mil 
hectáreas al  r iego, en 
beneficio de más de 7 mil 
productores nayaritas y la 
tecnificación de las  zonas 
de cultivo de Nayarit hasta 
en un de 50 por ciento. Y lo 
más importante, se estima 

que el Canal Centenario 
quintuplicará la producción 
estatal de maíz, triplicará 
la producción de arroz y 
aumentará dos veces y media 
la producción de frijol.
En su momento, el Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda 
ha señalado que se trata 
de una gran obra de 
infraestructura hidroagrícola 
con una la inversión de más 
de 7 mil millones de pesos y 
que transformará el campo 
nayarita para beneficio de 
todos los mexicanos.
Actualmente, Nayarit es uno 
de los mayores productores 
del país de aguacate, arroz 
palay, berenjena, mango, 
sandía, sorgo, tabaco y 
tomate verde, entre otros; 
la construcción del Canal 
Centenario mejorará esta 
producción, con una visión 
estatal, regional y nacional.
Por su parte, el Secretario 
de Desarrollo Rural y Medio 
Ambiente, Armando García 
Jiménez, aseguró que, al final 

En el presente proceso electoral 
Las campañas de Aguascalientes, 
Sinaloa, Durango y Zacatecas se 

dan normalmente: Celso Valderrama   
Por: Martín García 

Bañuelos
Te p i c . - E l  C o n s e j e r o 
Presidente del Instituto 
Estatal Electoral de Nayarit, 
Celso Valderrama Delgado 
manifestó en entrevista que 
en fecha reciente realizó 
un recorrido por cuatro 
estados como son; Sinaloa 
Aguas calientes, Zacatecas 
y Durando con la finalidad 
de conocer cómo se están 
llevando a cabo los procesos 
electorales a donde en 
todo ellos está en juego las 
gubernaturas.
Agregó el entrevistado, el 
titular del IEE, que en el 
recorrido por los estados 
mencionados no se detectó 
que  se esté infiltrando 
dinero del narcotráfico en 

las campañas electorales, 
no descartó que haya la 
posibilidad de que pueda 
dar ese delito electoral, 
que tanto daño le ha hecho 
al país.
Celso Valderrama, destacó 
desde su punto de vista 
que la entidad a donde se 
está llevando un mejor un 
proceso electoral es en 
Aguascalientes, mientras 
que en Sinaloa, Durango y 
Zacatecas existen ciertas 
diferencias por los golpeteos 
entre candidatos y grupos 
políticos partidistas, pero sin 
llegar a la violencia.
Abundó el entrevistado 
que comparado  con 
Tamaulipas y Guerrero a 
donde se han interrumpido    
comparado incluso los 

procesos electorales por 
la violencia entre partidos 
políticos que está rayando 
en incertidumbre para que la 
ciudadanía no acuda votar. 
Concluyó.  

de este año la construcción 
del canal llegará en un 30 
por ciento  y que, “ya con 
las licitaciones que se están 
haciendo, para el próximo 
año estaríamos hablando 
de mucho más del 50 por 
ciento que tendría el canal, 
la parte medular, que es el 
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La Señora Ana Lilia López 
de Sandoval, presidenta del 
Sistema DIF Nayarit, tuvo 
un encuentro con mujeres 
emprendedoras del municipio 
de San Blas, con alumnas 
del curso promovido por el 
Instituto de Capacitación 
para el Trabajo (ICATEN), 
en la cabecera, y con 
emprendedoras de la 
localidad de Navarrete; 
a todas ellas, las invitó a 
continuar capacitándose, 
porque ahora, con 
el nuevo Puerto de 
San Blas más turistas 
visitarán el lugar y, por 
tanto, se generarán 
mayores oportunidades de 
empleo.
Ana Lilia felicitó a las alumnas 
por su labor, y afirmó: 
“Ustedes, las mujeres, son 
la fortaleza de las familias; por 
ello, el Gobernador Roberto 
Sandoval las quiere ver 
exitosas. Las invitamos a que 
agreguen más conocimientos 

Gobierno de Nayarit 
ofrece capacitación a 

mujeres emprendedoras

De la comunidad universitaria

Hemos recogidos 
solidaria respuesta 
para ser rector de 

la UAN: Nacho Peña 

olítica

Por: Martín García 
Bañuelos

Compos te la ,  Nayar i t . - 
“ L l e v a m o s  r e c o r r i d a s 
alrededor de 20 Unidades 
Académicas de la UAN, de 
donde hemos recogido una 
solidaria respuesta de la 
comunidad universitaria a 
nuestro proyecto rectoral”, 
así lo manifestó en entrevista 
el candidato a Rector de la 
Máxima Casa de Estudios 
de Nayarit, Jorge Ignacio 
Peña González.
Abundó el entrevistado, que 
en su andar como candidato 
por dichas escuelas ha 
recogido el sentir y las 
necesidades que existen al 
interior de El Alma Mater, y 
que como Rector tendremos 
dijo, que ir resolviendo en 
unidad de manera prioritaria 
en el periodo que le tocará 
presidir desde el 2016 al 
2022.
Señaló Nacho Peña, que 
entre las gestiones de 
infraestructura educativa, 
que habrá de atender con 
eficiencia será la construcción 
de aulas mejor equipadas 
sobre todo en la zona de la 
costa con aire acondicionado, 

instalaciones deportivas y 
administrativas, asimismo 
los espacios académicos de 
laboratorios, equipamiento 
compu tac i ona l ,  á reas 
científicas de investigación, 
albergues entre innovaciones 
con las que ya debe contar la 
UAN en todas sus unidades 
académicas, para lograr 
mejorar  la  exce lenc ia 
educativa.
Nacho Peña subrayó, que 
la contienda por la rectoría 
para el periodo 2016 – 2022, 
se está dando dentro de un 
marco de civilidad, aunque 
reconoció el entrevistado, 
aunque es normal que 
haya cierto golpeteo por la 
desinformación, “pero en 
lo que respecta estamos 
realizando un trabajo de 
campaña de respeto para 
con los demás contendientes.
Para finalizar Nacho Peña, 
enfatizó que se siente seguro 
de alzarse con la victoria 
para ser el elegido Rector 
de la UAN, pero no descartó 
que si las condiciones le son 
adversas respetará el fallo 
democrático universitario y 
se sumará con quien resulte 
ganador.          

a sus curso de masaje, 
que establezcan su propio 
negocio y ofrezcan servicios 
de calidad, con el nuevo 
Puerto”.
Explicó que San Blas está 
a punto de escribir una 

“aprovechen la oportunidad 
que ofrecerá este puerto, que 
se presume será uno de los 
más importantes de América 
Latina”, aseguró Ana Lilia.
Por último, la titular de la 
asistencia social visitó la 

nueva historia, con el inicio 
de nuevos proyectos y con 
la visita de más turistas 
nacionales y extranjeros; 
por eso, las mujeres del 
ICATEN contarán con un curso 
intensivo de masajes con fines 
terapéuticos, como herbolario, 
relajante, de piedras calientes, 
reflexología y deportivo; 

localidad de Navarrete con 
las mujeres que elaboran 
conservas, como mermeladas, 
guayabates y, en general, 
dulces naturales, y de igual 
manera les explicó que 
DIF Estatal les brindará 
oportunidades para mejorar 
su trabajo y ofertar al público 
productos de calidad nayarita.

E s  i m p o r t a n t e 
mencionar que el 
Puerto de San Blas 
dejará más de 25 
mil empleos directos 
e  i n d i r e c t o s  a l 
Estado, por tanto, la 
capacitación será la 
principal herramienta 
para que las familias 
nayaritas puedan salir 
adelante y ofrecer a 
sus hijos un mejor 
futuro.
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Arturo Elenes reconoce el trabajo de los estudiantes
olítica

Por Pedro Amparo 
Medina

El diputado Arturo Elenes 
Hernández en su intervención 
en  t r i buna  hace  un 
reconocimiento al trabajo 
diario de los estudiantes, 
así mismo los conminó a 
que sigan el ejemplo del 
poeta nayarita Amado Nervo 
para que su trabajo como 
estudiante culmine en una 
meta trazada.
Las instituciones educativas 
como parte de la formación 
de tantos y tantos estudiantes 

que pasan por sus aulas, 
y que llega a dirigir a un 
estado, un país, un municipio 
a administrar una empresa 
para regresar eso que la 
Universidad te da en su 
campo formativo, reconoce 
el legislador.
Al mismo tiempo Elenes 
Hernández reconoce el 
privilegio que es ser estudiante 
al moverlos la pasión, la 
visión de ayudar, de servir, 
de entender, de reclamar por 
el bien de Nayarit.
Apuntó además que Amado 

Nervo como ejemplo de la 
nación al ser periodista, 
escritor, poeta y embajador, 
es y será uno el gran orgullo 
de los nayaritas, por lo que 
los estudiantes de hoy y 
siempre tendrán en el poeta 
un significativo ejemplo a 
seguir.
Por esto es responsabilidad 
de esta legislación presentar 
iniciativas que coadyuven, 
que favorezcan y privilegien 
a la educación para que sea 
un encause fuerte para los 
estudiantes.

Avanzan importantes 
propuestas a favor 

de los nayaritas

En Sesión Pública Ordinaria 

•En su intervención en el pleno, el diputado hace 
un homenaje al bardo nayarita Amado Nervo

•Se aprueban Decretos en materia de asilo y derechos de las víctimas del 
delito y se impulsa trámite legislativo para la donación de terrenos para 

la ampliación de plantel educativo y a favor de ejidatarios.

Tepic.- En Sesión Pública 
Ordinaria celebrada este 
martes en el Congreso 
del Estado, diputadas y 
diputados que conforman la 
Trigésima Primera Legislatura 
se pronunciaron respecto 
de sendas reformas a la 
Constitución Federal en las 
materias de asilo y derechos 
de las víctimas del delito; 
asimismo continúan con 
el trámite legislativo de 
importantes decretos en 
favor de la educación y para 
el fomento del desarrollo 
agrícola y ganadero en la 

zona norte del Estado.
En los temas de asilo y 
derechos de las víctimas 
del delito, los legisladores 
nayaritas emitieron voto en 
sentido afirmativo respecto 
de la Minuta proyecto de 
Decreto que reforma el párrafo 
segundo del artículo 11 de la 
Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos 
a fin de que se prevea de 
manera correcta el derecho 
de toda persona a solicitar y 
recibir asilo, así como de la 
Minuta proyecto de Decreto 
por el que se adiciona una 

fracción XXIX-X al diverso 
artículo 73 constitucional con 
el interés de tomar medidas 
para promover, respetar, 
proteger, garantizar y permitir 
el ejercicio efectivo de los 
derechos de las víctimas de 
algún delito.
En dicha sesión ordinaria 
también se dio segunda lectura 
a los dictámenes con proyectos 
de Decretos por los cuales la 
Trigésima Primera Legislatura 
otorga autorización al Titular 
del Poder Ejecutivo para 
efectos de que desincorpore 
y proceda a la donación de 

dos superficies de terrenos 
de su propiedad, la primera 
ubicada en el Ejido Los 
Fresnos del Municipio de 
Tepic y que se destinará para 
la ampliación del CETIS 100 
a fin de que dicha institución 
brinde mayores oportunidades 
de estudio a los jóvenes 
nayaritas, la segunda, es el 
inmueble denominado “Centro 
Experimental El Macho” 
del Municipio de Tecuala, 

en favor de sus legítimos 
posesionarios, con lo cual 
se busca fomentar, impulsar 
y detonar la explotación 
ganadera y agrícola en dicha 
región. 
Con este tipo de acciones 
legislativas las diputadas y 
diputados dan continuidad 
a los trabajos trazados en 
la planeación institucional 
en beneficio de la población 
nayarita.
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Gobierno 
del Cambio 

entrega obra 
pública en 
la H. Casas

*Pavimentación hidráulica, drenaje y agua 
potable, en la calle Amado Nervo 

Tepic, Nayarit.- Vecinos de 
la colonia Heriberto Casas 
disfrutan de la obra integral 
que el Gobierno del Cambio 
les entregó este lunes en la 
calle Amado Nervo, un acto 
de justicia que esperaban los 
colonos desde hace varias 
décadas. “Yo soy de los más 
contentos de estar este día 
con ustedes porque esta ha 
sido la obra más vigilada por 
los vecinos, y qué mejor que 
ustedes para juzgar, criticar y 
exigirle al gobierno municipal 
que las obras se hagan con 
mucha calidad. 
Y esta obra así es; hicimos 
rendir los pesos y nos alcanzó 
para hacer otras mejoras 
al final de la calle”, explicó 
Polo Domínguez a cientos 
de colonos reunidos para el 
corte de listón inaugural. Con 
una inversión que oscila en 
los siete millones de pesos, 
Omar Valencia, presidente del 
Comité de Obras, agradeció a 
Polo Domínguez y funcionarios 
municipales por hacerles 

entrega de una obra que 
fue realizada a conciencia: 
“hoy, presidente, gracias a 
tu diagnóstico como médico, 
tuviste la civilidad de voltear 
a la H. Casas, donde acabas 
de hacer una cirugía mayor. 
Arreglaste nuestras arterias 
y nuestras venas que es 
el drenaje sanitario”. Esta 
obra integral consistió en 
renovación de conexiones 
de drenaje, agua potable, 
banquetas ,  pav imento 
hidráulico y luminarias con 
tecnología led en la calle 
Amado Nervo entre la avenida 
Juan Escutia y la calle Trabajo. 
Felipe Becerra Márquez, 
presidente de la colonia, a 
nombre del comité, agradeció 
al Ayuntamiento por la magna 
obra: “a un día del aniversario 
luctuoso del poeta nayarita 
Amado Nervo, nombre que 
lleva esta calle; qué vergüenza 
daba cuando había hoyos 
y no había ni banquetas. 
Gracias por transformar esta 
calle”, precisó.

NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

ADIÓS AL AMIGO

Dicen que en la cárcel y en 
la cama se demuestra la 
amistad, así se percibió con 
nuestro amigo y compañero de 
trabajo César Adán Rentería 
Velázquez, conocido en el 
argot periodístico como el 
Buki, o el Chulo,  por los más 
chavos del gremio, siempre 
amable, sensible,  sencillo y de 
trato con todos, sin egoísmo, 
sumo a lo largo de sus 56 años 
que estuvo entre nosotros, 
desde los 80s cuando se 
hizo cargo del periódico 
“Últimas Noticias de Nayarit”, 
heredado por su padre, don 
David Rentería Velázquez, en 
esas fechas, nuestro amigo 
Adán, se responsabilizó  de 
la empresa editorial que sacó 
adelante, incorporó como su 
equipo de trabajo a Enrique 
Berumen, su actual compadre, 
a Servio y también al buen 
Pedro Pulido Alegría, éste 
ya adelantado en el camino 
y que seguramente ya se 
están viendo allá arriba. 
El amigo César Adán, se 
formó en el periodismo de 
manera empírica, pues su 
profesión fue de contador, 
en ese tiempo no había 
carrera de comunicación, 
aprendió en los talleres, con 
su padre don David y Alfonso 
Barboza copropietarios del 
periódico que salía  por las 
tardes, como todo discípulo 

in ic ió desde haciendo 
mandados, limpiando rodillos 
o elaborando escritos a mano, 
pues así era la tipografía 
o artes gráficas como se 
llamaba, nuestro compañero 
traía en su sangre la tinta del 
periodismo.
Le tocó vivir a Adán las 
fiestas del 25 de septiembre 
Día del Tipógrafo,  que se 
celebraban en el Ciruelo, 
como se conocía  el domicilio 
de calle Hidalgo, lugar en 
que estaban las oficinas del 
vespertino.
También t rabajó como 
reportero por varios años en 
la televisión, en los últimos 
meses fue empleado de 
prensa del Estado y reportero 
de Realidades, los amigos,  
compañeros y conocidos 
de Adán, mostraron su 
solidaridad desde el momento 
que cayó en cama, desde el 
primer momento estuvieron 
al pendiente  y preocupados, 
de su salud y como iba 
evolucionando, hasta el 
viernes 20 en que pasó lo 
irremediable; la clase política 
se hizo presente para ofrecer 
las condolencias a su esposa e 
hijos, que sorprendidos como 
todos no creían lo sucedido 
con el amigo Renteria 
Todos nos preguntamos qué 
había pasado,  no mostraba 
signos de estar enfermo, se 

veía sano y fuerte, se decían 
entre sí,  yo lo vi tal día, 
estuvo en tal evento o platiqué 
con él, quien esto escribe 
se suma a esa pregunta, 
cinco días antes de caer 
en cama estuvo presente 
en una reunión de la UCAN 
con la señora María Eugenia 
Jiménez, nadie imaginamos 
que estuviese pasando por 
cuestiones de salud.
Como sucede cuando se 
presenta el deceso de 
un periodista, surge la 
preocupación de gentes 
del gremio que no cuentan 
con prestaciones de alguna 
índole, dado que muchos 
son colaboradores en las 
empresas editoriales y por 
consiguiente no se consideran 
empleados de nómina y con 
las garantías que otorga la 
ley Laboral.
Siempre ha existido la 
p reocupac ión  de  l os 
comunicadores en el sentido 
que el gobierno elabore 
una Ley donde se apoye 
a los periodistas, como en 
su momento lo hiciera el 
ex gobernador Emilio M. 
González, quien los ayudó 
con seguridad social, gastos 
en casos de decesos y un 
seguro de vida para la familia 
de éstos.
Precisamente, luego del 
suceso del amigo Adán,  
surgió la preocupación sobre 
ese asunto de la iniciativa, 
para lo cual se organizaron 
y acudieron al Congreso 
para solicitar se retome la 
iniciativa de Ley presentada, 
en que se pide protección y 
atención a periodistas.
S i n  e m b a r g o  y 
l amen tab lemen te  ese 
documento no contempla 
seguridad social y tampoco un 
seguro de vida, más que nada 
se concreta a los derechos y 
obligaciones enmarcados en 
los artículos sexto y séptimo 
respectivamente.
Nuestro amigo y compañero 
César  Adán Renter ía 
Velázquez, siempre será 
recordado por los periodistas 
nayaritas, en paz descanse, 
en paz mi maestro. 

pinión
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Washington. Los hombres 
que han perdido el cromosoma 
Y en sus células sanguíneas 
corren un riesgo más alto de 
padecer la enfermedad de 
Alzheimer, según un estudio 
publicado este lunes. Los 
resultados de la investigación, 
que se basa en una muestra 
de 3 mil 200 hombres de 
entre 37 y 96 años (con una 
edad promedio de 73 años), 
fueron publicados en la revista 
científica American Journal 
of Human Genetics, y serán 
presentados el martes en 
Barcelona, en el congreso 
anual de la Sociedad Europea 
de Genética Humana.
Alrededor de 17% de los 
hombres del estudio carecían 
del cromosoma Y en parte de 
sus glóbulos y los científicos 

constataron que la mayoría 
de ellos ya habían sido 
d iagnost icados con la 
enfermedad de Alzheimer, 
mientras que el  resto 
presentaba una probabilidad 
más alta de padecer esta 
degeneración cerebral más 
tarde que los hombres que 
tenían el cromosoma.
Uno de cada cinco hombres 
de más de 80 años carece 
del cromosoma Y en sus 
células sanguíneas y su 
falta conlleva un aumento 
del riesgo de cáncer, según 
varios estudios previos. La 
pérdida del cromosoma sexual 
masculino es causada por 
una mutación genética que 
afecta mayoritariamente a los 
hombres durante su vejez.
"Haber perdido su cromosoma 

Y es 100% predictivo de 
desarrollar un cáncer o 
Alzheimer", explicó uno de 
los principales autores del 
estudio, Lars Forsberg, de la 
Universidad de Uppsala, 
en Suecia. Otro de los 
autores, Chris Lau, de la 
Universidad de California 
en San Francisco, 
subrayó que el "estudio 
es preliminar" y que los 
mecanismos biológicos 
que expl icarían la 
asociación entre la 
falta del cromosoma 
y la enfermedad de 
Alzheimer todavía no se 
conocen completamente.
"Qué exactamente 
es lo que aumenta el 
riesgo de Alzheimer en 
el cromosoma Y es la 

pregunta clave", enfatizó Lau.
El equipo científico detrás 
del estudio - que cuenta con 
investigadores de Estados 
Unidos, Canadá, Reino 

Unido y Francia - ya había 
establecido en un estudio 
previo que fumar aumenta el 
riesgo de perder el cromosoma 
Y en 400%.

Ciudad de México. Un grupo 
de investigadores mexicanos 
comprobaron que el meteorito 
de Bacubirito, en Sinaloa, 
posee una masa de 20 
toneladas, que lo confirma 
como el quinto más grande y 
largo hasta ahora descubierto 
en el mundo.
Los científicos de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) 
y de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) 
llegaron a esa conclusión 
gracias al uso de un sofisticado 
escáner.
A través de este instrumento 

se determinó con precisión la 
masa del meteorito expuesto 
en Culiacán, en la explanada 
del Centro de Ciencias de 
Sinaloa (CCS), explicó el 
profesor de la Facultad de 
Ciencias Físico-Matemáticas 
de la UAS, Emiliano Terán 
Bobadilla.
El escáner también se usó para 
medir la altura y el volumen 
de las ruinas arqueológicas 
en Machu Picchu, en Perú, 
y la Pirámide de Guiza, en 
Egipto.
“Con este escáner generamos 
una malla de puntos alrededor 

del meteorito. La técnica 
es utilizada para mapear 
estructuras más grandes, con 
el escáner pudimos medir con 
más precisión”, explicó Terán 
Bobadilla en una entrevista 
con la Agencia Informativa del 
Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (Conacyt).
Tras su descubrimiento, en 
1863, los científicos estimaron 
que el meteorito pesaba 50 
toneladas, por lo que desde 
ese momento recibió varios 
pesos, ninguno con precisión.
En 1974, un investigador 
publicó que el meteorito 

pesaba 22 toneladas, después 
en 1993 fue medido y pesado 
con una báscula industrial, con 
lo que se estimó una masa 
de 19 toneladas, similar a la 
descubierta ahora.
“Hay muchas fluctuaciones en 
el peso, por eso nuestro interés 
de medirlo con más cuidado. 
Estimamos finalmente un peso 
de 20 toneladas”, subrayó el 
investigador.
Los meteoritos pueden ser de 
tres tipos: metálicos, rocosos 
o rocosos-metálicos y sus 
características indican el 
lugar de procedencia.

Confirman en Sinaloa quinto 
meteorito más grande del mundo

Riesgo de desarrollar Alzheimer por falta de cromosoma Y

ienciaC
“Este meteorito es metálico, 
nos indica que viene del núcleo 
de un planetoide; si fuera 
rocoso, indicaría que viene 
de la superficie; si fuera una 
mezcla, es que viene de la 
parte media. No está dentro 
de una categoría”, explicó 
Terán Bobadilla.
“Los meteor i tos están 
distribuidos en categorías, 
y a este se le denomina, 
anómalo, porque no cae 
dentro de estas categorías”, 
puntualizó.
Una de las l íneas de 
investigación del grupo de 
expertos consiste en realizar 
un estudio cristalográfico para 
determinar con precisión las 
características intrínsecas 
del meteorito.
“Buscamos est imar  la 
densidad, los componentes. 
Por ahora presentaremos una 
restimación de la masa, con 
métodos que desarrollamos. 
Anda alrededor de 20 
toneladas”, dijo Cristopher 
Añorve.
El meteorito Bacubirito está 
expuesto en la explanada 
del Centro de Ciencias de 
Sinaloa, el cual se encuentra 
conformado por 88.94 por 
ciento de Fierro (Fe), 8.94 
por ciento de Níquel (Ni), 
0.65 por ciento de Cobalto 
(CO), 0.16 por ciento de 
Fósforo (P).
Además contiene trazas 
de germanio (Ge), galio 
(Ga) e iridio (Ir), estos tres 
son los elementos que 
permiten determinar cómo 
está conformado un meteorito.
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ecualaT
No es candidato independiente Alberto Parra, 

ya está con MORENA: Adrián Guzmán 

Un fracaso total los Pumas de la UNAM, 
quedan eliminados de la Libertadores

12
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Por: Pedro Bernal

Tecuala, Nayarit.- El conocido 
comerciante y ex presidente municipal 
Alberto Parra Grave, ya no es 
candidato independiente, ahora es 
la carta fuerte para la presidencia 
por Tecuala en el 2017 de MORENA 
(Movimiento de Regeneración 
Nacional), así nos lo comentó 
a este medio informativo Adrián 
Guzmán Segovia, presidente del 

comité directivo local del partido 
político  antes mencionado, quien 
en una alegre charla con nuestro 
amigo BETO PARRA, acompañados 
de la cotizada pluma periodística 
del TELEGRAFERO, y responsable 
de la columna el “Chinchorro” el 
compañero Jesús Medina, donde al 
parecer ya se estaban haciendo los 
amarres, como dicen por ahí, para 
que el ex edil Parra Grave sea el 
que se la juegue por el partido que 
representa Andrés Manuel López 
Obrador a nivel nacional.
Los personajes antes mencionados 
habían asistido, según las malas 
lenguas a una reunión en el 
comisariado ejidal de esta ciudad 
y el ex candidato a la gubernatura 
por Nayarit, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, y esas mismas lenguas 
viperinas nos comentaron que andaba 
apoyando a un grupo de productores 
de sorgo para conseguirles unos 
apoyos, al menos que las financieras 
ya no les cobren los que quedaron 

a deber este año, y que sea borrón 
y cuenta nueva, o sea  amigo lector 
ya hay más lideres apoyando a los 
pobres campesinos tecualenses 
que ya no aguantan lo duro si no o 
tupido por las grandes pérdidas que 
obtuvieron por las terribles plagas 
que azotaron los cultivos del sorgo.

¿Cómo la ve amable lector?, o 
sea que, ¡por apoyos morales, y 
no económicos, los trabajadores y 
dueños de parcelas sembradas de 
sorgo no pararan! Esperemos pues 
ver hasta donde llega todo esto, y la 
posible adhesión de Alberto Parra 
Grave al ente político de MORENA.

Universitario.
Los Pumas ganaron el partido 
2-1 en el tiempo regular y al 
empatar el marcador global 
3-3 forzaron la definición por 
penales.
El argentino Ismael Sosa, a 
los minutos 16 y 18, hizo los 
goles para los Pumas. Junior 
Sornoza, al 66, marcó para 
Independiente del Valle.
En los cobros desde el 
manchón de los once metros, 
Gabriel Cortez, el uruguayo 
Emiliano Tellechea, José 
Angulo, Luis Caicedo y Arturo 
Mina acertaron todos los tiros 
del Independiente.
Eduardo Herrera, el argentino 
Daniel Ludueña e Hiber Ruiz 
marcaron por los felinos 
azteca; el argentino Ismael 
Sosa falló su remate.
En su tercera participación 
en la Copa Libertadores, 

el Independiente del Valle 
alcanzó las semifinales por 
primera vez y su rival en esta 
ronda será el Boca Juniors 
de Argentina, que eliminó al 
Nacional de Uruguay.
La otra semif inal será 
protagonizada entre el Sao 
Paulo de Brasil y el Atlético 
Nacional de Colombia

C i u d a d  d e  M é x i c o . 
Independiente del Valle de 
Ecuador avanzó este martes 

a las semifinales de la Copa 
Libertadores de América 2016 
al vencer 5-3 en penales a 

los Pumas, en su partido de 
vuelta de los cuartos de final 
jugado en el estadio Olímpico 
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El futuro rector debe bajarse del cuarto piso de la 
torre de Rectoría y dialogar de frente: Nacho Peña 
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*Además de cerca con los universitarios, señaló el candidato a la rectoría 

Tepic, Nayarit.- Un total de 
5 sedes universitarias visitó 
el maestro Jorge Ignacio 
Peña González, en su sexto 
día de gira para presentar 
su Plan de Trabajo como 
candidato a rector de la 
Universidad Autónoma de 
Nayarit periodo 2016-2022. 
Iniciando en la preparatoria 
número 10 con sede en Valle 
de Banderas, luego el Centro 
Multidisciplinario de Bahía de 
Banderas en el mismo lugar; 
la Unidad Académica de 
Veterinaria y la preparatoria 
número 7 en Compostela, 
y la Unidad Académica 
de Ciencias Básicas e 
Ingenierías, ya dentro del 
campus universitario "Amado 
Nervo". 
En todos los sit ios, el 

coloquialmente conocido 
como maestro Nacho Peña 
fue recibido con júbilo por 
estudiantes, direct ivos, 
profesores, trabajadores 
administrativos y en algunos 
casos se hicieron presentes 
jubi lados. La demanda 
generalizada sigue siendo 
la transparencia financiera 
respecto del Fondo de 
Pensiones y Jubilaciones, la 
mejora de servicios médicos 
para docentes, el respeto al 
Contrato Colectivo de Trabajo, 
beneficios adicionales para 
el personal administrativo; 
equipamiento de laboratorios 
y unidades productivas, y 
por parte de los estudiantes, 
mejores condiciones en 
sus aulas y en servicios 
académicos  en general, en 

beneficio de su proceso de 
aprendizaje.
En todos los casos, el maestro 
Nacho Peña retoma alguno de 
los ejes centrales de su plan 
de trabajo para dar respuesta 
puntual a las demandas, 
haciendo hincapié en que 
de ganar la Rectoría, la suya 
será una administración 
transparente, de rendición 
de cuentas, de consulta 
para la toma de decisiones 
y de atención directa a la 
comunidad universitaria.
"Hay que bajarse del cuarto 
piso -dijo en alusión a la 
ubicación de la oficina de 
Rectoría- para ir al diálogo 
respetuoso, sin temor de 
escuchar quejas y demandas, 
y dispuestos a dar respuestas 
viables. Yo estoy dispuesto a 

acompañar todas las gestiones 
para obtener más recursos 
que mejoren la infraestructura, 
las prestaciones laborales, los 
laboratorios y las unidades 
productivas, pero les pido 
que de su parte tengan listos 
los proyectos ejecutivos para 
avanzar de manera positiva 
en el logro de la Universidad 
que Queremos", dijo enfático 
en Veterinaria.
También se le hicieron 
peticiones relacionadas con 
el impulso a programas de 
Posgrado, sobre todo donde 
existen las capacidades 
académicas para ello como 
en Veterinaria. En respuesta, 
el candidato a Rector expresó 
que "será necesario revisar 
nuestra política de impulso 
al posgrado para que se 
atiendan las necesidades 
formativas del entorno con 
calidad pero atendiendo 
también los proyectos de las 
unidades académicas que 
se sientan listas para ello".
En el caso de la preparatoria 
número 7 de Compostela, una 
petición concreta vino de la 
delegada sindical del personal 
administrativo, Emilia Borrayo: 
que el futuro rector voltee 

al nivel medio superior en 
todos sentidos, no sólo para 
atender las demandas de los 
docentes, sino de toda la 
comunidad de ese subsistema 
universitario.
"Es t iempo de que la 
Universidad gire su mirada 
al nivel mirada al nivel medio 
superior -reiteró como en 
otras ocasiones Nacho Peña-. 
El bachillerato universitario 
representa una gran fortaleza 
que requiere ser atendida. 
Ya no podemos estar así, es 
urgente y necesario rediseñar 
el plan y programas de estudio 
de este nivel que representa 
casi el 50% de toda la matrícula 
estudiantil de la UAN. Se les 
hará justicia y en ello, se 
deberán ver beneficiados 
maestros, trabajadores pero 
sobre todo, nuestra razón de 
ser: los estudiantes".
Para concluir este día, el 
maestro Nacho Peña realizó un 
recorrido por las instalaciones 
de la Unidad Académica de 
Ciencias Básicas e Ingenierías 
a partir de las 6 de la tarde, 
acompañado por el dirigente 
del SPAUAN, Carlos Muñoz 
Barragán, y por Angel Aldrete 
Lamas, dirigente de FEUAN.
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Por Ángel Carbajal Aguilar

EL PERSONAJE 
DE LA SEMANA
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Juan Antonio Robles Silva CESE DEFINITIVO A MAESTROS FALTISTAS
Juan Antonio nació el 29 de Junio de 
1969 en el sector Hidalgo de Guadalajara, 
Jalisco y estudió primaria en la escuela 
Francisco Villa, Secundaria en la 
Federal 17 y en la Preparatoria de 
Zapopan, Jalisco, y en la Universidad 
de Guadalajara Ingeniería civil de 1989 
a 1993, alterno, hizo la licenciatura en 
Arte Saco y Colorimetría, un Diplomado 
en Artes Plásticas y la carrera inconclusa 
de oratoria.
Participó estudiando y exponiendo obra 
en el ex Convento del Carmen, en el 
Instituto de Arte los Colomos y teatro 
Alarife Casillas.
En la trayectoria laboral empezó como 
tablajero hasta los 12 años al lado de sus 
padres, a los 13 se independizó y a los 
14 compra su primer auto después puso 
una frutería, una tienda de abarrotes y ya 
para los 15 años era todo un empresario 
en Zapopan, Jalisco.
A los 18 se dedica a la compra venta 
de carros, fue dueño de un autobaño, 
de un vídeoclub y de un bazar.
A los 22 siguió preparándose, con los 
negocios y atendiendo a la familia y 
buscando el pan de cada día como 
fontanero, electricista, tablarroca y 
construcción y a veces de mecánico.
Como pintor se inició desde los 6 años 
de 8 a 10 años ya comercializaba lo que 
pintaba para los kínder, a los vecinos y 
escuelas primarias.
Además de su tierra natal, La Perla 
Tapatía, y varios municipios de Jalisco ha 
llevado su obra a Monterrey, a Tacubaya, 
DF, en aquellos ayeres, en Busquemos 
un Nuevo Horizonte.
Hace mucho años él pensaba que 
aprender de todo, lo hacía para no dividir 
ganancias y el cien por ciento sólo para 
su beneficio y ahora piensa que es para 
que todos ganen y derramen la energía 
positiva y se genere una armonía de 
prosperidad, con todo lo que ello implica: 
salud, dinero, amor, buen ambiente, 
paz, tranquilidad con los valores que 
las leyes mandan.
La primera vez que llega  a Tepic, venía 
en busca del sueño Nayarita, pensando 
en un mejor futuro, para él y para su 
familia y llegó directamente a la cabecera 
Municipal de Santa Maria del Oro en 
donde hizo obra, murales y diseñó el 
escudo Municipal, en ese tiempo conoció 
a Ney González, entonces Diputado 
federal y lo invito a pintar para el Partido 
Revolucionaria Institucional, PRI.
Por primera vez en Tepic conoce a 
Don Emilio M. González quedando 
gratamente impresionado por su carisma, 
generosidad y don de gentes, único en 
su género como político que supo para 
qué sirve el poder.
Ya en Tepic hizo carros alegóricos para 
el DIF NAYARIT, para la Feria Nacional 
Tepic, pintó murales y restauró un 
pintura de Amado Nervo, otras obras 

de los museos 4 Pueblos, Aramara; de 
la Policía Judicial de Nayarit, cuando 
estaban por la calle Victoria.
Después del temblor de 1995 a invitación 
del ingeniero Gustavo Sánchez (qepd) 
y con la autorización del hoy Monseñor 
Higinio González Córdoba, en ese 
entonces Rector de la Catedral de Tepic 
restauró varias de las obras del arte 
sacro, testimonio que quedó impreso en 
las páginas del periódico Nayarit Opina.
Fueron tres maravillosos años en tierras 
nayaritas.
Por un largo tiempo dejó las Artes 
plásticas y en Guadalajara se dedicó a 
la ingeniería civil y al arte y diseño de 
la construcción.
Luego de 15 años retorna a Tepic y 
estando trabajando en el motel La 
Loma y en Roberto's Internacional 
sufre un accidente y queda recluido 
en el penal Estatal de Nayarit, y el 
tiempo que duró interno lo aprovechó 
para dar clases como Maestro de artes 
plásticas, con cargo para su pago a la 
nómina del Gobierno del Estado, fue 
una experiencia inolvidable porque vio 
y vivió todo tipo de experiencias, pero 
siempre con la idea y la información de 
convertir la estancia en conocimiento y 
logros positivos. 
En libertad encontró el cobijo de amigos, 
autoridades estatales y municipales 
especialmente en Luis Bravo Mora que 
era Director de Arte y cultura de Tepic.
Un buen día conoce al amor de su vida 
a la arquitectura Mirna Navarro Mora y a 
su hija Itzel y conforman la Galería y el 
Instituto Miranitz (Mirna-Antonio-Itzel), 
con el complemento de su familia que 
son sus hijos Sergio Alberto y Juan 
Antonio Robles Núñez.
Otro proyecto es echar a andar la ONG 
"Ayuda Mutua" con la idea de que llegue 
a las personas más vulnerables techo, 
vestido, sustento, cultura y educación, 
además de los Derechos Humanos.
Si enseñas a pescar, lo harás una 
sola vez, la segunda va el necesitado 
a buscar su comida, pero si le das el 
pescado, los haces inútiles, y cautivos 
de oscuros políticos.

VISOR NAYARITA
Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

A n t e  l a  p r o v o c a c i ó n  d e 
maestros paristas miembros de 
la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación 
( CNTE), Aurelio Nuño  Mayer, 
Secretario de Educación Publica, 
respondió con el anuncio del cese 
de alrededor de 3,119 maestros 
de los Estados de Chiapas, 
Guerrero, Michoacán y Oaxaca 
por haber acumulado cuatro faltas 
consecutivas en el plazo de un 
mes, dicho proceso, se llevará a 
efecto en los consecuentes 20 días 
hábiles, plazo en que se realizará 
el recuento y validación de los 
docentes que serán dados de baja 
y se dara inicio a la entrega de 
las notificaciones de cese.
La Ley Federal  del Trabajo 
manifiesta en su articulo 47, las 
causas de rescisión de relación del 
trabajo, sin responsabilidad para 
el patrón, siendo una de ellas la 
establecida en su fracción X que 
respecto al despido justificado, a 
la letra dice "tener el trabajador 
más de 3 faltas de asistencia en  
un período de 30 días, sin permiso 
del patrón o sin causa justificada; 
lo anterior avala la legalidad de 
tal pronunciamiento con lo que 
la situación de los disidentes 
magisteriales es ya un hecho.
Pero lo expresado por el funcionario, 
considerado por algunos como 
posible candidato presidencial por 
su cercanía con el Presidente de 
la República, tiene sus defensores 
y detractores, y en este contexto, 
los primeros, son mayoría respecto 
a los segundos, veamos: una gran 
parte de la sociedad mexicana esta 
de acuerdo con tal medida porque 
con su justa aplicación se defiende 
el estado de derecho y se hace 
justicia a los mentores responsables 
que han cumplido con lo establecido 
en la reforma educativa, la Ley 
debe ser observada y cumplida 
por todos, no puede haber leyes 
hechas a modo de unos cuantos 
que de hacerlo ya desde antes se 
encuentran dispuestos a violarlas, 
dañando con su actitud agresiva 
y falta de escrúpulos a la. niñez 
mexicana afectando el futuro y 
desarrollo de nuestra nación. Por 
ello, aunque la medida suene a 
impositiva y unilateral, ésta, sin 

duda, es necesaria, porque así 
conviene a los intereses de la 
gran mayoría de los ciudadanos. 
Además de ofrecer la oportunidad 
a igual porcentaje de maestros, 
para iniciar su carrera magisterial 
y a quienes por mística tienen 
como prioridad la enseñanza de 
los educandos.
Por otro lado, están sus detractores, 
que desde el confort que les reditua 
el pertenecer al sector magisterial, 
buscan por todos los medios de 
presión la abrogación de la reforma 
educativa y la "defensa de sus 
derechos laborales y la estabilidad 
con el empleo y la dignificación 
del trabajo docente", calificando 
de ilegal la desicion del titular de 
educación.Pero en la defensa de 
sus derechos se han olvidado de 
cumplir con sus obligaciones y 
se han dedicado a violentar las 
instituciones y a realizar desmanes 
y actos delictivos, eso si, cobrando 
sus quincenas en forma puntual, por 
lo que la medida de la Secretaria 
de Educación Pública, esta bien 
aplicada, no se puede devengar 
un sueldo si no se cumple con 
la responsabilidad que obliga a 
tal pago.
Contrario a lo que pasa por aquellos 
lares, el sector magisterial de 
Nayarit trabaja en paz y cordialidad 
con autoridades, Padres de familia 
y educandos dejando de lado 
todo tipo de confrontaciones, 
privilegiando la enseñanza de 
nuestra niñez y juventud porque 
así lo requiere nuestra entidad 
y porque así lo requiere el país.
Los hechos de violencia, ataques 
a la sociedad y a las autoridades 
legalmente establecidas,  lesionan 
el estado de derecho y generan 
impunidad y corrupcion. ¡Basta 
ya!, de contemplaciones y de 
tolerancia porque éstas provocan 
el reto contra el estado que no 
se debe permitír, las autoridades 
tienen la obligación de velar 
por la seguridad, estabilidad de 
los mexicanos y pugnar por la 
buena marcha del país. México 
nos pertenece a todos, y todos 
debemos ser respetuosos de los 
derechos de los demás. Al tiempo
Esperemos y comentaremos...
frago2009@hotmail. com
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Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
El ex titular del Agua 
Potable, Ingeniero 
Enrique Rodríguez 
Peralta, comentó que 
le gusta el contacto 
con la gente, “creo que 
la política es un noble 
oficio y en ocasiones 
hay cierta distancia 
entre el público y 
ciertos ex directivos 
panistas por supuesto 
esto incluye una crítica 
al  mandato realizado 
por la ex presidenta del PAN 
local”.
“Paty Toscano, solo tenía 
p rox im idad  en t re  sus 
allegados y procuraban 
obtener estímulos personales, 
muchas veces fue responsable 
de los malos momentos de 
Acciona Nacional, se volvió 
enemiga de todos y se generó 
una total carencia de lealtad 
y raros comportamientos, 
para reducir la problemática 
concluimos en no asistir ni 

apoyar el PAN local”.
“No tengo Rivalidad con Paty 
Toscano, todos mis respetos 
para ella, pero por encima 
de los guiños la enemistad 
siempre estuvo presente en 
su comportamiento, lo vimos 
como problemas de mujeres 
con un final infeliz por la falta 
de conceptos éticos que 
nos definen y que expresan 
nuestra particular manera de 
ser y siendo sincero la veo 
y no le hablo y admito que 
me hago reproches”.
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Prevén que ex líder sindical 
podría ser el candidato 
del PRI a la alcaldía 

No hay rivalidad con Paty 
Toscano, simplemente 

no le hablamos

Jorge González Chacón 
está sonando para regidor

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
ex líder sindical Licenciado 
David Salas García, podría 
ser el candidato del PRI, 
a la alcaldía, confirmaron 
fuentes consultadas por 
criterio al interior del comité 
estatal y municipal de este 
partido, señalaron que el 
ex líder, sindical es un 
cotizado político con buena 
disciplina partidista y con 
diario  contacto con los 
electores.
Por lo que se confía que 
será un excelente candidato, 
aseguraron varios priistas 
por sus cualidades políticas, 
Salas García, haría excelente 
papel pues tienen la fuerte 
creencia que ganaría con 
suma facilidad en las urnas, 
hizo buenas propuestas 
como líder sindical siempre 
en la búsqueda del bienestar 
común de los trabajadores 
atendiendo sus demandas 
con prontitud eficacia.
Se dice que David Salas, es 
uno de los más importantes 
político electoral,  tiene un 
buen presupuesto personal 
trazado con el objetivo de 
ganar, la palabra revés no 

Albañiles no quieren 
a su  actual dirigente

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Grupo 
de albañiles sindicalizados 
manifestaron que el sindicato 
local ha perdido la esencia 
de su existencia por la 
falta de un verdadero líder, 
quien sin la ambición de 
un enriquecimiento ilícito 
olvidan  su real y principal 
función defender a la clase 
trabajadora, han cambiado 
y mucho el rostro y la 
verdadera labor del verdadero 
sindicalismo.
A esto miembros de este 
organismo sindical dijeron 
tener derecho a un sindicato 
que sepa defender sus 
derechos y que mejore sus 
condiciones laborales y 

sociales que les de seguridad 
para ellos y sus familias, ven 
con malos ojos a su actual 
líder, a quien dicen no ha 
hecho nada para merecer la 
presidencia, ya fue puesto 
por albañiles no registrados 
en la elección pasada.
Aclaran  que el citado comité 
directivo no está actuando 
de la manera correcta fingen 
estar  en su papel, pero 
actual como revoltosos con 
el objetivo de desestabilizar 
los estatutos sindicales, 
con cordura evitan los 
enfrentamientos entre ellos 
ya que no es la primera vez 
que se suscitan este tipo 
de irregularidades por no 
atender las necesidades  
del sindicato.  

Por Jolumeca
Ixtlán del Rio, Nayarit.- De aquí 
para delante viene lo bueno 
para aquellos personajes 
políticos que buscan una 
posición o cargo de elección 
popular, en este municipio 
ya están sonando algunos 
nombres entre los que sobre 
sale el nombre del ex titular 
de obras públicas en la 
administración del patriarca 
Salvador Muñoz Hernández.

Por cierto se dice que  el 
ingeniero civil Jorge Chacón, 
como es mejor conocido, 
real izo excelente labor 
al resolver las diferentes 
problemáticas de la citada 
dependencia y hay quienes 
aseguran que puede ser 
candidato a regidor ya que en 
su función anterior demostró 
carisma, parece que llegó su 
momento de ser el bueno en 
esta área.

Se dijo que para los próximos 
días, se estarían confirmando 
su candidatura como regidor 
por el PAN, en el próximo 
proceso electoral puede hacer 
mucho ruido, por lo pronto 
lo vemos en las reuniones 
de partido empapándose a 
fondo de las necesidades 
de la ciudadanía para no 
ser sorprendido en caso 
de ser electo y cumplir su 
compromiso.

está en su vocabulario y a 
menos que se produjera un 
inédito voto diferenciado o 
algo raro seguirá siendo un 

protagonista con extensa 
trayectoria en las filas del 
institucional y en esta ocasión 
está en alto nivel. 
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Tuxpan
Crece el problema de indigentes 

en municipios de Nayarit

Alumnos de la UTC dejaron de 
estudiar porque les quitaron

 el apoyo del transporte
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TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98

Gobernantes de todos los niveles deben de ver este problema social porque 
algunos indigentes andan por las calles desnudos y otros se han vuelto 

agresivos por el consumo y abusos de las fatídicas drogas.

En Tuxpan y municipios colindantes a este…

Redacción/GenteyPoder
Tuxpan, Nayarit.- En nuestro 
más reciente recorrido de 
trabajo por los municipios de 
Tepic, Rosamorada, Ruiz y 
Tuxpan, pudimos ver tanto 
en la carretera que comunica 
a estas localidades como 
en las céntricas calles de 
las mismas, a personas 
indigentes. Algunos según 
investigaciones… porque 
han sido abandonados por 
sus propios familiares y 
sembrados de otros estados 
al nuestro y otros porque 
llegan solos, siendo lo peor de 
esto que algunos padecen de 
trastornos mentales propios 
del consumo y abuso de las 

drogas, lo que ya empieza a 
ser un fuerte problema social 
debido a que la mayoría 
de ellos viven en la vía 
pública, porque algunos andan 
desnudos y porque otros se 
tornan algo agresivos. 
Lo más preocupante de este 
asunto, es que nuestras 
autoridades de todos los 
niveles de gobierno, no 
quieren saber nada de este 
problema social, porque saben 
que tendrán que destinar 
importantes sumas de dinero 
para su atención en un centro 
psiquiátrico, donde además 
tienen que pagar desde 
alimentos, medicamentos 
controlados y personal 

Redacción/GenteyPoder
Tuxpan, Nayarit.- En Tuxpan 
y municipios colindantes 
a este, jóvenes Nayaritas 
han dejado de estudiar por 
la repentina suspensión de 
apoyos del gobierno.    
D e s d e  h a c e  m e s e s , 
e s t u d i a n t e s  d e  l a 
universidad tecnológica 
de la costa que se ubica 
en la cabecera municipal 
de  Sant iago Ixcu in t la , 
dejaron de recibir apoyos 
de becas económicas, becas 
alimenticias,  condonaciones 
del 50% a los alumnos más 
destacados o de excelencia 
académica en el pago de 
cada cuatrimestre, así como 
del transporte gratuito del 
gobierno de la gente de 
Roberto Sandoval.
Anteriormente los alumnos 
de la UTC de Santiago 

Ixcuintla contaban con el 
cacaraqueado transporte 
de la gente, mismo que de 
repente dejaron de recibir y 
que era fundamental para 
que los jóvenes pudieran 
continuar con sus estudios, 
ya que una gran mayoría de 
familias de los municipios 
del norte de nuestro estado, 
apenas les alcanza para 
medio alimentar a sus hijos, 
por lo que les es imposible 
mandarlos a estudiar a la 
Universidad Tecnológica 
de la Costa. 
Ojala y que esta información 
llegue a oídos de quienes 
corresponda y que por lo 
menos vuelvan a reactivar 
el apoyo del transporte 
para que los alumnos de la 
universidad tecnológica de 
la costa, puedan continuar 
con sus estudios.

capacitado para su cuidado 
y control.
Sin lugar a dudas, este es 
un problema que desde años 
atrás empezamos a ver los 
Nayaritas quienes no nos 
explicamos porque nuestros 
gobernantes en turno, no han 
gestionado ante el gobierno 
de la república, recursos 
económicos para atender este 
verdadero problema social 
que ya empieza a preocupar 
a todos los sectores de la 
sociedad. 
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Cabos sueltos
La dupla de aspirantes a la silla 
gubernamental de Nayarit en el 2017 
el empresario del Grupo Álica Antonio 
Echevarría García y el perredista Pavel 
Jarero recorren a tambor batiente todos 
los municipios de la entidad.
Este fin de semana celebraron una 
multitudinaria asamblea de proselitismo en 
la cabecera municipal de Santa María del 
Oro en la cual dieron a conocer algunos 
temas de su agenda de trabajo.
La más destacada fue nada menos de 
su compromiso de integrar un gabinete 
plural en donde sean incluidas el 50% a 
profesionistas mujeres en algún cargo 
directivo de gran responsabilidad como 
un compromiso de la igualdad de género, 
recalcaron los suspirantes.
Como promesa de campaña suena bonito 
esa propuesta pero el problema radica en 
los criterios que tomarán en cuenta  para 
seleccionarlas y a que puestos serían 
confinadas.
Desde que los partidos políticos hablaron 
de impulsar la igualdad de género en el 
ejercicio del poder la mayoría de las veces 
ocuparon esos puestos de elección popular  
esposas, amantes, novias, hermanas o 
familiares cercanos con el claro propósito 
de manipular y usufructuar esos puestos 
a través de ellas dejando fuera a mujeres 
militantes de esos partidos de gran calidad 
profesional y de un claro compromiso social.
La conducta patrimonialista de ejercer 
el poder público está muy enraizada en 
nuestra clase política gobernante. Ya 
veremos si la propuesta de la dupla de los 
aspirantes a gobernador arriba señalada 
la concretan en los hechos y no termine 
por ser un simple gancho propagandístico 
para atraer al electorado femenino…
El “Barzón” en contra del agiotismo.-El 
presidente de la Organización Social “El 
Barzón”, Lic. Tomás Pérez Ruiz durante 
una entrevista a un noticiero matutino 
radiofónico condenó duramente a que 
se utilicen los cuerpos policiacos para 
desalojar de sus casas a familias humildes 
que por una u otra razón no pudieron pagar 
a tempo su deuda al Infonavit.
El líder barzonista señaló que estas acciones 
ominosas son injustas y humillantes. 
Indicó que algunas de las causas del 
por qué entran en moratoria es el hecho 
que cuando un trabajador obtiene un 
crédito para su vivienda los pagos que 
les descuentan está en función de sus 
actuales ingresos; pero la morosidad 
inicia cuando el trabajador por una razón 
u otra pierde su empleo y una vez que 
encuentra otro trabajo resulta que obtiene 
un menor salario. Sin embargo el Infonavit 
no toma en cuenta esta nueva condición 
del trabajador al exigirle que cumpla la 
cantidad inicialmente pactada.
Sugirió el líder barzonista que cuando 
se presentan este tipo de casos debería 
de haber una renegociación de la deuda 
en base a las posibilidades reales del 
trabajador.

Esto explica por qué hay miles de casas 
en el abandono a lo largo y ancho de la 
entidad.
El líder del “Barzón” prometió que su 
organización no permitirá más desalojos  
indiscriminados por las causas arriba 
señaladas. Dijo que para ello estará 
abierta su organización al dialogo y la 
negociación con la actual delegada del 
Infonavit, Karina García España…
El “peje” arriba en las encuestas.-Mientras 
los partidos  tradicionales se lanzan lodo 
todos los días rumbo a los comicios en 
14 estados de la república en los cuales 
en 12 se elegirá a gobernadores, una 
en la Ciudad de México en donde se 
elegirán a los 60 miembros de la asamblea 
constituyente y la otra en  Baja California 
Sur en donde se elegirán diputados y 
presidentes municipales  el líder nacional 
del Movimiento de Regeneración Nacional 
(MORENA), Andrés Manuel López Obrador 
continua su bombardeo publicitario por 
medio de miles de spots en radio y televisión 
en los que continua arremetiendo por los 
continuos actos de corrupción del resto de 
las organizaciones políticas  y de la actual 
clase gobernante que, según el político 
tabasqueño, se tapan sus corruptelas 
unos a otros.
Esta campaña le ha generado buenos 
dividendos políticos-electorales sobre 
todo en Veracruz, Zacatecas, Tamaulipas, 
Oaxaca, Quintana Roo y en la capital de 
la república.
De acuerdo a varias encuestas en estas 
seis entidades MORENA está muy bien 
posicionado a tal grado que puede ganar 
Veracruz y la mayoría de diputados a la 
Asamblea Constituyente en la capital de 
la república.
De igual manera el “peje” en la mayoría 
de las encuesta a la presidencia de la 
república ocupa el primer lugar y su 
partido MORENA ocupa el tercer lugar 
arriba del PRD.
El conflicto de López Obrador será si 
se sostiene arriba en las preferencias 
electorales de aquí al  2018 una vez que 
todos los aspirantes de los demás partidos 
a la silla presidencial se lancen contra 
quien algunas ocasiones se muestra 
como un político muy liberal y en otras 
ocasiones como un ultraconservador a 
ultranza. Ejemplo de ello es su posición en 
el caso de la regulación de la marihuana 
de auto consumo y de fines medicinales 
y en contra de la comunidad lésbica, gay 
y transgénero que después de varias 
décadas lograron que el presidente de la 
república Enrique Peña Nieto promueva la 
legalización del matrimonio igualitario del 
mismo género. Su posición en este caso 
coincide notablemente con las posiciones 
ultra conservadoras de la iglesia católica 
y romana… 
Estimado lector: si deseas consultar u opinar 
sobre los temas de esta columna visítanos 
en nuestra página http://conjeturas-
cruzangulo.blogspot.com/

Sobre Samuel Gutiérrez Arias El Comunista
Los Espejos de la Vida 

(El Poeta)
Octubre, 1980: es asesinado por 
un tal Dionisio Montes, en el Paseo 
Esteban Baca Calderón, (La Loma). 
El criminal nunca fue llamado a 
cuentas por la justicia. Sus restos 
mortales fueron sepultados en el 
panteón Hidalgo, en Tepic.
Estudiante de medicina en la UNAM, 
portador de mensajes esotéricos en 
sus típicos carteles, acusado por los 
vagos de haber sido el asesino de 
Kennedy (¡tú lo mataste!), respondón 
del mecate en ristre, acusaba a los 
irreverentes mortales e hijos del 
polvo con un discurso a su altura, 
que nunca fue bajeza. Era el mal 
llamado Loco Samuel.
A la una en punto, conforme al 
reloj de nuestra querida catedral, 
comía, fuera donde fuera, y por ello 
amarraba su cuaco-bicicleta, para 
que lo esperara mientras jamaba.
En lo personal me recuerda, en 
cierta forma, al folclórico personaje 
de Rubén Romero, Pito Pérez, con 
o sin secular campana.
Tuve la curiosidad de anotar, cuando 
por el estudio fotográfico familiar –
cosa ya de costumbre a mi padre El 
Matador-, lo que llevaba escrito en 
uno de los citados carteles portátiles: 
IDEM 59 A3 79 1 17 76 4 ESULTA 07 
B11 M G 5 A a G ¿Qué significado 
tenía esto? Sabe, sólo él lo sabía, 
y tal vez acaso.
Conmigo nunca fue grosero, pero 
los estudiantes lo hacían renegar 
mucho. Decían que había sido 

domador de cocodrilos, que había 
saludado al Papa, que fué dentista 
de Drácula, y el autor del enigmático 
libro Nicomikón, que etc. Samuel 
expresaba: Por amnesia y economía, 
me cansé de la mente.
Acusaba a los periodistas de carecer 
de ideología y pensamiento filosófico 
firme. Respecto a sus progenitores, 
decía que no tenía acta de nacimiento, 
ya que él era independiente. En lo 
que atañe a la cifra once de sus 
carteles, llegó a manifestar que era 
la onceava sociológica del respeto 
mutuo entre poderes, grandes o 
chicos.
Muchas veces dejó colgados con la 
cuenta a los tertulios que lo aceptaban 
en su mesa, y siempre pagaban con 
gusto, regularmente en el negocio 
aquél de la Avenida México y casi 
Abasolo –propiedad de Don Ramón 
Mercado- ‘La Calesa’, antes Xieca 
(¿Te consta?, me preguntaría el 
buen amigo Rubén Rivas García).
Pertenece este ínclito, egregio, y 
carismático personaje a aquella 
constelación de paradigmáticos 
seres, como Aniceto Ramírez Cueto 
Cheto Calzón Cagado; Panchito El 
Tetón; Tereleto; Chava Medallas, o 
Conchita Moños, sin olvidar al aún 
vigente Mochilongo Robles Robledo.
¡Qué tiempos de adolescente!
GARAJE: Stultorum sunt plena 
omnia (el mundo está lleno de locos). 
Cicerón, citado por Erasmo, en su 
‘Elogio’, párrafo LXII.
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Listos, 12 mil 882 

maestros para sustituir 
a faltistas: SEP
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A raíz de haber sido destituida, otro tipo de ofertas de 
trabajo le fueron otorgadas, en su mayoría en clubes 

nocturnos del país, donde se decidió a dar shows

Nidia García Muñoz, la 
polémica policía de Nuevo 
León que fue despedida tras 
posar toples con el uniforme 
policial y armas dentro de 
una patrulla, ahora luce como 
portada en la revista H para 
caballeros.

El hecho se dio a conocer vía 
Instagram cuando la Revista 
H publicó su portada para 
junio, donde se aprecia a la 
ahora ex policía.
La vida de Nidia García dio giro 
luego de que fuera despedida 
tras filtrarse algunas de sus 

atrevidas fotografías donde 
enseñaba sus atributos.
A raíz de haber sido destituida, 
otro tipo de ofertas de trabajo 
le fueron otorgadas, en su 
mayoría en clubes nocturnos 
del país, donde se decidió a 
dar shows.

Ciudad de México.  La 
Secretaría de Educación 
Pública (SEP) informó que 
hay 12 mil 882 maestros 
que pueden integrarse a 
dar clases a las escuelas 
de Guerrero,  Chiapas, 
Michoacán y Guerrero para 
sustituir a los maestros que 
han sumado más de cuatro 
faltas consecutivas.
La dependencia federal 
detalló que la cifra que 
comprende 2 mil 87 maestros 
que participaron en los 
concursos de oposición para 
el ingreso y que obtuvieron 
la calificación de idóneos; 
es decir, aptos para impartir 
clases en las escuelas, y 10 
mil 795 docentes más que 
son personal que ya está 
en servicio en las escuelas 
en tareas no docentes y 
puede ser reubicado frente 
a grupo.
Según la información de 
la Coordinación Nacional 
del Servicio Profesional 
Docente, sumadas ambas 
categorías, Chiapas dispone 
de 3 mil 387 maestros para 
cubrir vacantes; Guerrero, 
3 mil 285; Michoacán, 3 mil 
525, y Oaxaca, 2 mil 685.
De conformidad con las 
instrucciones del secretario 
de Educación Públ ica, 
Aurelio Nuño Mayer, el grupo 
de trabajo SEP-Gobiernos 
estatales ha iniciado ya el 
proceso de identificación 
del personal docente que 

está en disponibilidad de 
incorporarse al servicio 
público educativo en los 
cuatro estados mencionados.
Adicionalmente, en esas 
mismas cuatro entidades, a 
la fecha se han registrado 
ya para participar 16 mil 660 
aspirantes en los concursos 
de oposición para el ingreso 
2016-2017 que dará inicio 
el próximo mes de junio, 
y podrán incorporarse al 
servicio, de acuerdo con 
la disponibilidad de plazas 
existentes, todos aquellos 
que obtengan el resultado 
de idóneo.
El grupo de trabajo SEP-
estados también acordó abrir 
una nueva investigación 
para detectar aquellos jefes 
de sector, supervisores y 
directores que incumplan 
con  su  ob l igac ión  de 
reportar con veracidad la 
situación exacta de las 
escuelas en los estados 
ya mencionados, a fin de 
fincarles la responsabilidad 
administrativa, civil y penal 
que corresponda.
La  SEP repo r t ó  que 
este martes los estados 
de Guerrero y Oaxaca 
mantuvieron actividades 
normales en la casi totalidad 
de las escuelas, reportándose 
un nivel de 100 y de 99.66 
por ciento, respectivamente. 
En Michoacán fue de 98 por 
ciento y en Chiapas de casi 
97 por ciento.
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Acude a las fiestas ejidales en el Llano 

del Tigre Tomás Cervantes de Dios
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GenteyPoder/Por: Pedro 
Bernal

Rosamorada, Nayarit.- Este 
domingo 23 de mayo Tomás 
Cervantes de Dios, presidente 
municipal de Rosamorada, acudió 
con los pobladores del Llano del 
Tigre a festejar un aniversario más 
de su dotación de tierras al ejido, 
acompañado de su secretario 
de gobierno, Rigoberto Madera 
Partida, donde fueron recibidos 
por el presidente de ese núcleo 
ejidal, Juan Gregorio Ramírez y 
su mesa directiva. Encabezando 
así el tradicional desfile, contando 

con las escoltas y bandas de 
guerras de las escuelas del ejido 
en mención.
En ese vistoso desfile participaron 
carros alegóricos, donde en sus 
plataformas posaban y saludaban 
la Reyna saliente y la Reyna 2016-
1017, Danila Torres Sandoval y 
sus hermosas princesas, siendo 
todas ellas acompañadas del 
primer edil rosamoradense Tomas 
Cervantes, a quien los ejidatarios 
de ese lugar dieron las gracias 
por su distinguida presencia a 
estas tradicionales fiestas ejidales.
Cabe mencionar que el primer edil 
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responde a todas y cada 
una de las invitaciones que 
los ejidos pertenecientes 
a esa cabecera municipal, 
logrando así una mayor 
r e l a c i ó n  y  b u e n a 
coordinación de gobierno 
local  y comisar iados 
ejidales. Agregando así 
que las actuales obras 
que se están llevando 
a cabo en el municipio 
ya mencionado y otras 
en las comunidades que 
pertenecen a Rosamorada, 
son una muestra del 
excelente trabajo que 
realiza Cervantes de Dios.

Ya para terminar les 
diremos que en esa 
tradicional fiesta se le 
rindieron honores a nuestra 
enseña patria, entonando el 
himno nacional mexicano, 
y atentos a continuación 
al mensaje del presidente 
ejidal a sus ejidatarios, 
Juan Gregor io.  Para 
después de terminado 
todo esto se sirvió una 
sabrosa birria para gusto 
y delicia de todos los 
asistentes, acompañada 
de aguas frescas y las 
notas musicales de una 
banda regional.
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Certamen de nuestra belleza Nayarit será Compostela 

Conalep 257 cuenta con 
instalaciones en óptimas 

condiciones: Rubio Robles

En La Peñita
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Compostela, Nayarit.- 
Este año le correspondió al 
municipio de Compostela, 
ser la sede este tan 
importante evento que 
es nuestra belleza Nayarit 
2016, informó el secretario 
del ayuntamiento Francisco 
Zúñiga Ibarra
Dijo que esta distinción 
es importante, porque 
nos ayuda a transmitirle 
a toda la ciudadanía del 
estado y del país de lo que 
tenemos en Compostela, 
para hacerles partícipes 
e invitarlos a que nos 
conozcan y eso habla bien 
de nuestra Presidenta.
Con esto agregó Francisco 
Zúñiga, podremos impulsar 
y presentar a la gente,  ya 
que ahora a través de esos 
desarrollos turísticos tan 
importantes, como Costa 
Canuva, la Mandarina y 
del auge que tendrá toda 
esta región con la moderna 
carretera que unirá al centro 
del país con Puerto Vallarta 
y el litoral sudpacifico de 
Nayarit.
Con esto—agregó e l 
funcionario—, podremos  
impulsar y presentar a la 
gente de México, que es 
lo que Compostela tiene a 
través de este certamen, 
en que harán presencia 
las mujeres más bellas 
del Estado en nuestro 
Municipio
E indicó Pancho Zúñiga que 

es importante recordar que 
a través de la iniciativa de 
la señora presidenta Alicia 
Monroy Lizola, se realizan 
acciones con el fin de poner 
a Compostela como pueblo 
mágico, y evidentemente 
que esta oportunidad del 
certamen nuestra belleza 
Nayarit en Compostela 
nos pone en una posición 
trascendental para que el 
municipio esté en los ojos 
de la población más allá 
de las fronteras, preciso
Ella, está luchando con el 
proyecto de pueblo mágico 
que va en buen camino—
sostuvo Zúñiga—y existen 
todas las condiciones para 
lograrlo, ya que hay cultura, 
h istor ia,  gastronomía, 
riquezas naturales, belleza, 
sobre voluntad y ganas 
de trabajar para lograr el 
objetivo, cuyo interés es 
que Compostela trascienda 
a través de este proyecto.
Finalmente el secretario 
del ayuntamiento, hace la 
invitación a la ciudadanía 
en general y visitantes a 
estar atentos en cuanto al 
desarrollo de este certamen, 
ya que además de conocer 
parte de la riqueza histórica 
y cultural del municipio 
de Compostela, podrán 
deleitarse con la bellezas 
naturales con que cuenta, 
engalanados con la belleza 
Nayar i ta  de nuestras 
mujeres, concluyó

La Peñita de Jaltemba, 
Nayarit.- 

Tras los casos de hepatitis  y 
que en un programa de radio su 
conductor aseguró que estos se 
suscitaron en el Conalep 257 
de esta localidad por cuestiones 
insalubres, su titular el Doctor 
Juan Manuel Rubio Robles 
desmintió tal aseveración al 
explicar que dicho plantel cuenta 
con servicios e instalaciones 
en condiciones óptimas para 
los alumnos.
Para nosotros—sostuvo—la 
limpieza es primordial y por 
disciplina diario se lavan los 
baños y pisos, además se 
trapea y se barre para que 
los espacios se mantengan 
higiénicos y ventilados ya que 
ello garantiza la salud para los 
alumnos, indicó el doctor Rubio.
En cuanto al caso, dijo tener 
información que hubo brotes de 
hepatitis en varias comunidades 
de la zona costera del Municipio, 
lo cual derivo que un alumno 
del Conalep de segundo de 
refrigeración que reside en 
el crucero del Tonino fuera 
afectado por el virus y aún él, 
sin saberlo se presentó al salón 
de clases—nosotros nos dimos 
cuenta porque nos dijo que se 
sentía mal, con náuseas y dolor 

de cabeza, por lo que al revisarlo 
le recomendamos se fuera a su 
casa y guardara reposo”  
Posteriormente se suscitaron 
otros casos en alumnos de 
La Peñita y dos comunidades 
más, por lo que de inmediato 
procedimos al aviso a la SEA, 
y el IMSS, así como al ISSSTE, 
mandando a su domicilio a los 
alumnos con las indicaciones 
para ese tipo de hepatitis tipo 
A, y  en el plantel procedimos 
a verificar la cloración del agua 
así como la limpieza de baños 
y salones con cloro.
De igual manera—expresó el 
Doctor Rubio—recomendé a los 
alumnos no saludar de mano y 
beso en mejilla, y desinfectarse 
las manos con gel al ingresar 
al plantel.
Destacó que al avisar de ello 
al sector salud, personal del 
mismo acudió a las instalaciones 
del Conalep para hacer la 
revisión de la cafetería escolar, 
reuniendo los requisitos mínimos 
indispensables así como también 
el taller de alimentos y bebidas 
del plantel, además se tomaron 
muestras de salsas y alimentos 
así como de aguas para ingerir y 
el lavado de loza, lo cual significa 
que todo está funcionando en 
óptimas condiciones, concluyó

México, que es lo que Compostela tiene a través de este certamen, en que harán 
presencia las mujeres más bellas del Estado en nuestro Municipio
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Certamen de nuestra belleza Nayarit será Compostela 
Mañana jueves, productores de maíz amarillo 
convocados a reunión en el comisariado ejidal

Por fraudulenta…

EL IMSS PRESENTA AVANCES DE LA ESTRATEGIA 
PARA FORTALECER LA ATENCIÓN MÉDICA

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Productores de maíz 
amarillo contratados por la empresa 
dedicada a la compra y venta de granos  
cuya matriz se encuentra en Culiacán  
Sinaloa  viene siendo acusada de 
fraudulenta por un grupo de campesinos 
que comanda el ex regidor priista en el 
periodo de Rosario la Güera Valdivia, 
David Rodríguez.
Los campesinos inconformes manifiestan 
que la citada empresa para reclutar 
campesinos con deseos de sembrar el 
maíz amarillo, prometió -citó el también 
ex comisariado ejidal del poblado de 
Gavilán Chico- que los apoyaría con la 
habilitación necesaria, así como también 
–dijo- les daría la semilla, fertilizantes 
e insumos, sin embargo nada de esto 
resulto ser verdad ya que el personal 
técnico de la empresa evadían los 
reclamos de los campesinos a la hora 
en las que les pedían los ajustes para 
poder hacerle frente a los gastos de 
preparación de tierra, así como a los 
gastos de compra de fertilizantes e 
insumos. Todavía -dijo el viejo del gran 
mostacho de Gavilán Chico-, cuando ya 
están próximas las lluvias, aún quedan 
cientos de hectáreas sin cosechar es 

decir sin la maquinaría adecuada para 
piscar las mazorcas además de que no 
les vemos la intención de comenzar a 
pagar la poca liquidación que hayamos 

tenido.
Uno de los productores que me consta 
que es una persona dedicada a su trabajo 
es Rosalio Arámbul, quien se insiste 

debido a su dedicación y empeño tuvo 
una magnifica cosecha, sin embargo al 
encontrarnos por el lugar donde sembró 
su maíz, a pregunta del reportero sobre 
si volvería a sembrar maíz amarillo con la 
empresa Granissa, sin pensarlo siquiera 
dijo que ni “anzueliado del culo” volvería 
a trabajar con la mencionada empresa. 
Por su parte, el conocido líder agrario 
Guillermo Hernández Cabrera, quien fue 
uno de los que impulsaron la siembra 
de maíz amarillo con la empresa en 
comento, al preguntarle su opinión sobre 
la empresa “culichi”, dijo que Granissa 
es una empresa irresponsable luego que 
en vez de ayudar al campesino viene 
a  perjudicar su economía, por lo que 
nada más estoy esperando que cierren 
su ciclo para pedirles que desalojen la 
oficina que tienen en la unidad de riego 
de la margen derecha del río, cuya 
presidencia ostento, luego que nada 
más vinieron a engañarnos, y pues ante 
esta ola de comentarios negativos en 
contra de Granissa, mañana se reunirán 
productores del grano contratados por 
la empresa para tomar decisiones la 
reunión -dijo David rodríguez-, será a 
las 10 de la mañana jueves en el salón 
de sesiones del comisariado ejidal.

Al cumplir 100 días en el cargo, 
el Director General del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), Mikel Arriola, presentó 
hoy un balance de la Estrategia 
Integral para Fortalecer la 
Atención Médica para mejorar la 
calidad y calidez de los servicios, 
la simplificación de trámites y 
el fortalecimiento financiero, 
dando continuidad a la agenda 
que instruyó el Presidente de la 
República, Enrique Peña Nieto.
En conferencia de prensa, el 
titular del Seguro Social detalló 
los avances del decálogo y las 
medidas con las que se reducen 
paulatinamente los tiempos de 
espera en consultas, cirugías y 
citas con especialistas.
Reportó que con el programa 
para uso de quirófanos los 
fines de semana, en unidades 
médicas de la Ciudad de México, 
Jalisco, Chihuahua y Estado de 
México, se han realizado 802 
cirugías y 2,900 consultas en las 
especialidades de traumatología 

y ortopedia. 
El programa Unifila, que atiende a 
pacientes sin cita, es una realidad 
en 84 clínicas de primer nivel, lo 
que representa un avance de 29 
por ciento, del total de la meta, 
en beneficio de 650 mil pacientes 
por semana que ahora reciben 
atención en el primer consultorio 
disponible.
De febrero a mayo de 2016, 
las donaciones de órganos y 
tejidos crecieron 78 por ciento 
en comparación con el mismo 
periodo del año anterior. El 
trasplante renal ha crecido 8.6 
por ciento, córnea 13 por ciento, 
hepático 88 por ciento y células 
progenitoras -útiles para el 
tratamiento de diversos tipos de 
cáncer- aumentó 10 por ciento. 
El IMSS y el Sindicato anunciaron 
la alianza para mejorar el buen 
trato a derechohabientes. Con 
el programa SER IMSS se 
capacita a 180 mil médicos, 
enfermeras y trabajadores que 
tienen contacto directo con la 

gente, con el fin de mejorar el 
trato con los pacientes.
En el periodo, 69 unidades 
médicas (39 por ciento de la meta 
total) se sumaron a la iniciativa 
de “Referencias”, mediante la 
cual se reduce de 120 horas 
a 30 minutos la asignación de 
una cita con el especialista en el 
segundo nivel, de esta manera 
125 mil pacientes por semana 
la reciben oportunamente. 
La estrategia “Código Infarto” ya 
opera en unidades hospitalarias 
de la Ciudad de México, Jalisco, 
Yucatán y Sonora, en los que 
se ha reducido 50 por ciento 
la mortalidad en pacientes con 
infarto agudo de miocardio.
La iniciativa “Gestión de Camas”, 
que disminuye el tiempo de 
cama desocupada a menos de 
ocho horas, se implementó en 
52 hospitales. 
Actualmente el IMSS gasta 64 mil 
millones de pesos en la atención 
de diabetes, hipertensión arterial, 
insuficiencia renal y cáncer 

cérvico uterino y de mama, por 
ello se replanteó el cambio del 
modelo curativo al preventivo. 
A la fecha se han afiliado al Seguro 
Social 3.7 millones de estudiantes 
de escuelas públicas de nivel 
medio superior y superior, cuyo 
eje principal es la prevención 
de enfermedades crónicas, 
evitar embarazos adolescentes y 
adicciones. También continuarán 
las campañas de vacunación y 
de “Chécate. Mídete. Muévete”.  
El nuevo menú de las mil 376 
guarderías del Instituto está libre 
de azúcares añadidos, a fin de 
brindar una alimentación sana, 
variada y suficiente con los más 
altos estándares de nutrición 
nacional e internacional, a más 
de 200 mil niños.
A través de IMSS Digital el portal 
del Instituto ya es accesible para 
2.1 millones de derechohabientes 
con algún tipo de discapacidad. 
Actualmente 18 trámites se 

realizan de manera digital, en 
beneficio de 30.2 millones de 
usuarios.
Se redujo 90 por ciento las visitas 
al IMSS de jubilados para recibir 
su pensión; se ha beneficiado 
a 2.9 millones de personas que 
ya no acuden a las ventanillas 
del Instituto. En septiembre se 
prevé alcanzar el total de 3.1 
millones de pensionados.
En el plan de infraestructura 
2016-2018, se tiene previsto 
concluir la construcción de 
hospitales en Aguascalientes, 
Colima, León y Nogales antes 
de finalizar este año. 
Finalmente, Arriola dijo que se 
dará continuidad a la disciplina 
f inanciera con el manejo 
responsable del gasto, al tiempo 
de generar mayores ingresos 
a través de la eficiencia en la 
incorporación y recaudación, 
acciones que permiten continuar 
la viabilidad del Instituto.

Municipios

* A las 10 de la mañana tomarán acuerdos en contra de la empresa Granissa

•A 100 días del inicio de su gestión, el Director General, Mikel Arriola, 
presentó un balance de las acciones del decálogo, simplificación de trámites y 

fortalecimiento financiero
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Director de Santiago: José María Castañeda

El Centro de Readaptación la Fe en Cristo Señor

Andan desaparecidos 
18 millones de pesos en 
SAGARPA y ASERCA

Convertido en calvario 
para personas que buscan 

rehabilitarse: Chava Peraza

Dice Humberto Salazar, 
presidente del Grupo Gazcón Mercado.

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Continúan  
las mentiras en contra de los 
productores de frijol que no 
han recibido el pago de los 
2 pesos de la temporada 
2014-2015 por parte de 
Germán Arce, de ASERCA; 
y de Sergio Mendoza, de 
SAGARPA.
Rec ien temente  fue ron 
citados a la capital del 
estado Rodrigo González, 
Alfonso Kelly y el Camarón 
Torres, donde Germán Arce, 
les pidió una relación de los 
productores que aún no se 
les paga, diciéndoles que 
entre los tres aún carecen de 
pago aproximadamente 48 
productores, mencionándoles 
el funcionario que no se les 
ha podido pagar porque 
se les bloqueó el sistema 
bancario, cosa nada creíble, 
sin embargo les pidieron que 
no les perdieran la fe; que en 
los próximos días continúan 
dispersando el dinero que les 
falta. De esto ya han pasado 
más de 15 días, por lo que 
las largas a los productores 
continúan sin que haya 
ningún líder agrario que se 
avoque a su problema para 
buscarles solución, luego 

que los mismos productores 
consideran al secretario 
de la liga de comunidades 
agrarias, a cargo del ex 
diputado federal Juan Manuel 
Rocha Piedra, de indolente y 
carente de sensibilidad para 
con sus hermanos de clase.
Por su parte hay quien dice 
que los funcionarios federales 
han desviado la suma de 
18 millones de pesos para 
un centro de acopio que se 
encuentra en San Luis Potosí, 
y que aseguran pertenece a 
Gumersinda Villegas, según 
el líder del grupo Gascón 
Mercado, Humberto Salazar 
Valenzuela, quien dijo haber 
denunciado ante la instancia 
correspondiente tanto a 
Germán Arce, como a Sergio 
Mendoza, luego que a estos 
se les señala como los 
principales responsables de 
la desaparición de esos 18 
millones de pesos, citando 
de paso al secretario de 
SEDERMA Armando García 
Jiménez, de ocultar todo 
lo que se relacione a 
transparencia en o que 
refiere a las situaciones del 
campo, por lo que está a 
punto de abrirse la cloaca 
de la corrupción. Seguiremos 
al tanto de los hechos.

pronunciado el nombre así, a 
sabiendas de que estos centros 
no cumplen con las más mínimas 
normas de atención, luego que 
ayer me enfrente ante una jauría 
de personajes de vividores que 
lucran con la necesidad, que 
lucran con la enfermedad, con 
la situación que están viviendo 
muchos jóvenes en ese centro 
llamado de readaptación contra 
las adicciones, y que lucran 
también con la paupérrima 
economía de las familias de 
estos jóvenes que tratan de 
rehabilitarse del alcohol y las 
drogas, no se le puede llamar 
de otra manera, son alrededor 
de 100 personas; multiplicadas 
por 500 pesos por semana nos 
da por resultado aritmético 50 
mil pesos semanales. 
Muchos jóvenes cuando van 
sus familiares de visita les 
piden que los saquen de ese 
lugar donde sufren torturas 
condiciones infrahumanas, como 
el de rasurarse con un mismo 
rastrillo más de 50 personas, 
así como comer comida que ni 
siquiera un perro se la comería, 
además de que secan sus 
cuerpos después de bañarse 
con la misma toalla, es decir 
con una toalla que deben de 
usar durante 2 o tres meses, sin 
embargo sus carceleros logran 

convencer a sus familiares de 
que los dejen, ya que aseguran 
que los internos en estos centros 
de rehabilitación utilizan el 
‘chantaje’ para que los saquen 
y puedan continuar con su vida 
de vicio y alcohol”.
En ese tema, un joven que fue 
rescatado por el mismo Salvador 
Peraza dio su versión de los 
hechos luego de haber estado 
internado más de 6 meses, y 
cuya identidad se reserva para no 
hacer escarnio. El responsable 
del centro de rehabilitación 
es Juan Francisco González 
Hermoso. El joven anónimo dice: 
“hay dos jóvenes del poblado de 
la Presa y uno de Cañada del 
tabaco, que tienen problemas 
serios. Mira, yo llegue ahí en el 
mes de marzo, y el primer día 
me sentaron en el piso como 
dándome la bienvenida, son 3 
días y 3 noches sentado en el 
piso, sin dormir, así te tienen, con 
un compañero enfrente y tienes 
que mantener la vista viéndole 
los genitales al compañero 
porque te dicen que eres un 
adicto y que no dejaste a nadie 
en el mundo exterior, entonces 
supuestamente para que te bajes 
del avión supuestamente donde 
andas, ahí te dicen que conforme 
hayas tratado a tu familia ese 
es el castigo que mereces, no 

puedes voltear la vista a ningún 
lado porque si volteas para 
atrás es porque atrás dejaste 
el sufrimiento de tu familia, es 
un manejo psicológico el que 
hacen; mira, si llegas al lugar 
bien de tus facultades mentales 
sales peor… 
vi a varios muchachos traumados 
con problemas irreversibles, no 
te dejan ir al baño a hacer tus 
necesidades, una sola vez al día 
te dejan ir a hacer popo, y cada 
3 horas te dejan ir a orinar, y si 
se te antoja ir antes no puedes 
ir porque es una norma la que 
señala que debes ir cada 3 
horas, ahí tienen un árbol al 
que llaman el árbol del pecado, 
el fruto prohibido le llaman. Si 
te castigan, el castigo consiste 
en que te amarran de los pies 
colgado del árbol y con un trapo 
te amarran los genitales para 
jalártelos de manera posterior. 
Aparte no te dejan  platicar con 
nadie”.
“Esos son los castigos que 
suceden en el Centro de 
Rehabilitación para Adictos la 
Fe en Cristo Señor, mismo que 
vamos a denunciar ante las 
instancias correspondientes”, 
manifestó el representante 
de los derechos humanos en 
Santiago, Salvador Peraza 
Rincones.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Salvador 
Peraza Rincones, en un medio 
electrónico el día de ayer 
mencionó que: “Hago una 
denuncia pública por los hechos 
que se están suscitando en 
el interior de este centro de 
readaptación, por la forma tan 
cruel e inhumana con la que 
están tratando a la gente; por los 
castigos y vejaciones y todo lo 
que conlleva, luego que el estado 

que guardan estos sitios no son 
las adecuadas. Asimismo hago 
un llamado público en forma de 
denuncia, porque el CECA es 
la institución que tiene el aval 
para que este centro continué 
trabajando, ellos hablaban 
también de que ellos tienen todo 
el apoyo del licenciado Roberto 
Lomelí, quien es el Visitador 
General de la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos. 
Me parece un desafío que hayan 


